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f El incremento disparado del consumo de DROGAS, particular-
mente metanfetaminas —otra consecuencia del confinamiento 

por la pandemia—, multiplica el ya de por sí enorme poder de los 
grupos delictivos asentados en la entidad, que buscarían infiltrar 

el proceso electoral con aspirantes de dudosa reputación
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Alistan 15,000 
pruebas de antígenos 
para turistas
Celebra sector turístico de Quintana Roo que EEUU haya acep-
tado esa opción, además de las de PCR, como medida indis-
pensable para que sus ciudadanos retornen a ese país

REDACCIÓN

CANCÚN.- Estados Unidos, prin-
cipal mercado turístico del Caribe 
Mexicano, aceptará las pruebas de an-
tígeno, no sólo las de PCR, para los tu-
ristas que regresen a ese país, lo cual 
traerá cierto alivio al sector, pues son 
mucho más baratas e igual de eficien-
tes, dijo el gobernador Carlos Joaquín 
González.

Ante el anuncio de Estados Unidos 
de exigir, al igual que Canadá y Euro-
pa, una prueba negativa de COVID-19 
a los viajeros internacionales y esta-
dounidense que retornen a su país, 
indicó que de inmediato reaccionaron 
y averiguaron que se permitirán los 
exámenes de antígenos, que son igual 
de eficientes que los de PCR, con ven-
tajas en costo y rapidez para obtener 
un resultado.

“El problema que afrontamos con 
las pruebas PCR es que cada una cues-
ta unos 150 dólares, demora de 24 a 
72 horas el resultado, los laboratorios 
para realizarlos aquí son escasos y no 
hay suficiente cantidad para los turis-
tas que recibimos”, indicó.

“En el caso de las pruebas de an-
tígenos, hablamos de un costo de 150 
pesos, prácticamente de inmediato se 
obtienen los resultados. Ya estamos en 

contacto con los laboratorios para fa-
cilitar su aplicación entre los turistas”, 
indicó y agradeció al sector hotelero 
por ayudar a gestionar estos procesos, 
y ahora habrá que promoverlo interna-
cionalmente.

Por su parte, la Secretaría de Turis-
mo de Quintana Roo dio a conocer que 
a partir del 26 de enero se pondrán a 
disposición más de 15 mil pruebas 
disponibles.

Fortalecen atención a familias 
afectadas por COVID
REDACCIÓN

CANCÚN.- Con el objetivo de aten-
der a las familias benitojuarenses que 
han sido afectadas por el SARS-CoV-2, el 
Ayuntamiento de Benito Juárez fortalece 
la atención a través de la Unidad Integral 
Para la Atención de Víctimas de COVID-19 
(UNIPAV).

La oficina de la UNIPAV estará ubica-
da en las instalaciones del Sistema DIF 
Benito Juárez, en la Región 94, en ella 
se les otorgará atención de primer nivel, 
presencial o mediante los números tele-
fónicos 998-888-8921 y 998-888-8922 
ext. 330, así como el número de WhatsA-
pp 998-480-3025, en horario de lunes a 
viernes de 8:30 am a 3:30 pm.

La presidenta municipal Mara Leza-
ma indicó que la UNIPAV está conforma-
da por nueve organismos públicos mu-
nicipales que proporcionarán múltiples 
servicios dentro de los que se encuentran 

el Sistema DIF Municipal, la Dirección 
General de Desarrollo Social, la Dirección 
General de Desarrollo económico, el Ins-
tituto Municipal de la Mujer, el Institu-
to de la Juventud, el Instituto Municipal 
contra las adicciones, el Registro Civil, la 
Dirección de Salud y la Dirección General 
de Educación.

Cabe destacar que algunos de los ser-
vicios que se otorgarán será atención 
médica, terapia psicológica, certificado 
de salud, acta de defunción, atención 
del primer contacto en adicciones, becas 
“Calidad Educativa e Impulso al Desarro-
llo Humano” y gestión de becas universi-
tarias entre muchos otros servicios que 
brinda cada una de las dependencias mu-
nicipales. 

Se exhorta a la población que necesite 
dichos servicios acercarse a las instala-
ciones del DIF o comunicarse a través de 
las líneas telefónicas de atención.
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SALVADOR CANTO

En pleno arranque del proceso electoral, 
expertos en temas de adicciones ad-

vierten sobre el aumento en el consumo de 
drogas sintéticas conocidas como metan-
fetaminas —particularmente la conocida 
como “cristal”— en determinadas regiones 
del país, sobre todo en las zonas turísticas 
como Cancún, lo que representa un riesgo 
por el imperante flujo de recursos ilícitos 
que podrían terminar en financiamiento 
de las campañas políticas e, incluso, influir 
en el nombramiento de candidatos de du-
dosa reputación que buscarán un cargo de 
elección popular.

De acuerdo con el calendario electoral, 
el próximo 6 de junio se llevará a cabo en 
México el más grande proceso electoral y 
en Quintana Roo se elegirán los 11 Ayun-
tamientos, así como a representantes de 
la Cámara de Diputados del Congreso de 
la Unión, por lo que las instancias regula-
doras del proceso electoral deberán estar 
atentas a esta situación.

Lo anterior, debido a que al haber un 
aumento en el consumo de drogas, sin 
duda eso refleja el constante movimiento 
de recursos de procedencia ilícita que mu-
chas veces es usado por los grupos delic-
tivos para el pago de “nóminas” a policías 
y autoridades que les brindan protección 
para que puedan continuar con sus opera-
ciones sin problema alguno, pero además 

a los candidatos les facilita el recurso para 
que en el futuro, si es que ganan la elec-
ción, cuenten con su protección.

Luis Armando Esquiel Orozco, expre-
sidente de la Barra de Abogados Colegio 
Profesional AC, alertó que “hay que tener 
mucho cuidado con el tema de los candi-
datos y, además, de que no se caiga en esas 
aportaciones que sean sesgadas o de pro-
cedencia ilícita”.

Cabe decir que ya hay personajes con 
un pasado obscuro que han alzado la 
mano para pretender ser candidatos para 
ocupar algún cargo de elección popular, y 
por esa razón es que debería de haber ma-
yor cuidado con los nombramientos y el 
uso de los recursos para las campañas.

El abogado, entrevistado por El Des-
pertador de Quintana Roo, recordó que en 
México hay un sistema de financiamiento 
mixto para los partidos políticos: público 
y privado, con base en el Artículo 53 de 
la Ley General de Partidos Políticos, y eso 
debe respetarse para que el origen de los 
recursos que utilizan los organismos y 
candidatos provenga de las fuentes per-
mitidas por la ley, que no pasen los topes 
establecidos y que se realicen a través del 
sistema bancario mexicano.

Pero además —agrega Esquiel Oroz-
co—, se debe vigilar que bajo ninguna cir-
cunstancia los partidos políticos o candi-
datos reciban aportaciones o donativos de 
las distintas instancias de gobierno, igle-

sias, organizaciones civiles ni mercantiles; 
tampoco de personas físicas con actividad 
mercantil, personas morales, mexicanas o 
extranjeras, colectas públicas, ni de perso-
nas no identificadas.

“Lamentablemente, cuando no se cum-
ple con la ley, después que los candidatos 
ganan una elección la situación se compli-
ca para los ciudadanos debido a que nos 
encontramos con autoridades corruptas 
que se conducen fuera de la ley”, afirmó.

Finalmente, el abogado pidió a la ciu-
dadanía a que participen activamente en 
el tema político, pero si ellos saben o de-
tectan que algún candidato anda en malos 
pasos, que los denuncien y que no permi-
tan que lleguen a un cargo desde donde 
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El incremento disparado del consumo de drogas, particularmen-
te metanfetaminas —otra consecuencia del confinamiento por la 
pandemia—, multiplica el ya de por sí enorme poder de los grupos 
delictivos asentados en la entidad, que buscarían infiltrar el proce-
so electoral con aspirantes de dudosa reputación

Luis ArmAndo Esquiel orozco, expresiden-
te de la Barra de Abogados Colegio Profesio-
nal AC

m EL CristAL, quE hAstA hACE unos Años 
sóLo sE distriBuíA En EEuu y LA frontErA 
nortE dEL PAís, sE hA ConvErtido En unA 
drogA muy soLiCitAdA En quintAnA roo, 
Con miLLonAriAs gAnAnCiAs PArA Los 
gruPos dELiCtivos
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atiendan intereses ajenos al bien común 
del pueblo.

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
cuenta con una Unidad Técnica de Fisca-
lización, cuya instancia es la que debe re-
cibir y revisar los informes que presenten 
los actores políticos respecto al origen, 
monto, destino y aplicación que reciban 
por cualquier tipo de financiamiento, así 
como investigar las quejas en materia de 
rendición de cuentas de dichas figuras.

Lo peligroso de eso es que si bien en las 
boletas electorales de este año aparecerán 
principalmente candidatos de los dos blo-
ques que se disputarán el poder como son 
militantes del Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena) y aliados, también 
existe un frente opositor encabezado por 
PAN-PRI-PRD, aunado a los independien-
tes que quieren principalmente buscar 
las presidencias municipales en Quintana 
Roo. 

Variantes de financiamiento ilícito a 
las campañas

El financiamiento es directo o indirec-
to. En la primera modalidad, es directa-
mente del grupo delictivo a los candidatos 
o sus hombres más cercanos. 

Por lo general no acostumbran a hacer-
lo a través de personas distantes al candi-
dato que pueden prometer beneficios que 
después no puedan cumplir. 

En la parte indirecta, el movimiento se 
hace mediante empresarios que se con-
vierten en “padrinos” de los candidatos a 
cambio de contratos y/o prerrogativas una 
vez que lleguen al cargo de elección popu-
lar, así como protección al grupo criminal 
que representan.  

El interés en los comicios por parte de 
los grupos delictivos se debe principal-
mente a la búsqueda de control territorial 
para el tráfico y comercialización de las 
drogas, así como zonas francas y seguras 
para sus familias. 

Otra razón es para obtener contratos 
legales del gobierno o que les den facili-
dades para hacer inversiones en el sector 
turístico, comercial o inmobiliario, a través 
de empresas constituidas legalmente con 
las cuales lavan sus ganancias ilícitas.

Durante muchos años, Quintana Roo 
ha sido considerado un “paraíso” para el 

m EL imPErAntE 
fLujo dE rECur-
sos iLíCitos Po-
dríA tErminAr En 
finAnCiAmiEntos 
A LAs CAmPAñAs 
PoLítiCAs E, inCLu-
so, infLuir En EL 
nomBrAmiEnto dE 
CAndidAtos

n La venta de sustancias ilegales ha 
aumentado vía internet de un

poniendo en riesgo a cualquier 
persona para el consumo fácil de 
drogas.

n En los últimos 10 años, es decir de 
2010 al 2020, el consumo de drogas 
ha aumentado hasta un

47%

200   400%

situación preocupante para la salud 
pública de México.

PREOCUPANTE AUMENTO 
EN EL CONSUMO DE DROGAS

A



lavado de dinero, principalmente inyecta-
do a proyectos relacionados con la vivien-
da y actividad turística.

Drogas sintéticas, “bola cantada”
Para el psicólogo Soilo Salazar García, 

director del Centro de Rehabilitación “Ali-
tum” y extitular del Centro de Integración 
Juvenil (CIJ) en Benito Juárez, el aumento 
en el consumo de drogas de diseño ya era 
“bola cantada” en Cancún y destacó que 
lo registrado en los últimos meses es de-
rivado del confinamiento de las personas 
durante varias semanas a causa de la pan-
demia por COVID-19.

Dijo que todas esas medidas generadas 
por la “cuarentena” tuvieron incluso con-
secuencias para pacientes que estaban en 
tratamiento para que seguramente reca-
yeran y por ende, el estar dentro de un en-
torno de confinamiento fue un factor que 
generó que otras más de manera lamenta-
ble se pudieran inducir en el mundo de las 
drogas.

“El adicto tiene una personalidad dife-
rente, un temperamento volátil, hipersen-
sible, se enoja rápido, es impulsivo y por 
la pandemia muchos se vieron obligados a 
dejar sus tratamientos y seguramente re-
cayeron por diferentes factores”, acotó.

Destacó que hay reportes de que du-
rante el confinamiento hubo mucho con-
sumo de alcohol e incluso drogas, lo que 
provocó ansiedad y desesperación.

En este punto, recordó que desde hace 
cinco años ya se venía un aumento en el 
consumo de drogas de diseño o también 
conocidas como sintéticas, aunque antes 
las preponderantes eran la mariguana y la 
cocaína.

“Ya se contemplaba hace algunos años 
que las drogas de diseño conocidas como 
metanfetaminas repuntaran y eso era 
de esperarse, pero es evidente que este 
aumento ha sido justo por el tema de la 
pandemia que influyó mucho”, señaló el 
entrevistado.

Cabe recordar que hasta antes de 
la pandemia, el cristal 

era colocado como la cuarta sustancia ile-
gal más solicitada en México, pero durante 
los últimos meses dicha droga ya ocupa el 
tercer lugar, solo detrás de la cocaína y la 
mariguana; ésta última ya se encuentra en 

uso medicinal, producción e inves-
tigación aprobada 

y avalada por las autoridades de México, 
aunque su legalización todavía está en 
análisis.

Hasta hace algunos años, el cristal sólo 
se distribuía en Estados Unidos y en el 
norte del país –caso concreto, Tijuana– y 
cuyos efectos son gravísimos para las per-
sonas y ya se ha convertido en una droga 

muy solicitada en Quintana Roo 

con millonarias ganancias para los grupos 
delictivos.

Puntos de consumo 
En algunos bares lícitos que operan 

bajo medidas de “nueva normalidad”, hay 
reportes que indican que la distribución 
de esta droga de diseño ha ido en aumento, 
incluso por arriba de la mariguana y cocaí-
na; y peor aún, en las decenas de negocios 
clandestinos que existen en la ciudad de 
Cancún donde no hay medidas sanitarias 
y prevalece la corrupción.

En esos puntos, hombres y mujeres 
por igual ofrecen a los clientes el consumo 
de cristal como una droga para “relajarse 
y aguantar la fiesta más tiempo”, inclu-
so muy por encima de la cocaína, pues la 
mariguana no se vende ahí por lo “escan-
dalosa” del olor que desprende cuando la 
fuman.

También hay indicios de que en las di-
ferentes obras de construcción, tanto en la 
zona hotelera de Cancún como en la parte 
continental de Isla Mujeres e incluso de la 
Riviera Maya, el consumo de este tipo de 
drogas es frecuente, lo que habla del creci-
miento que ya tiene en Quintana Roo.

De acuerdo con Adriana Campos 
López, extitular de la Unidad de Enlace de 
la Subprocuraduría Jurídica y de Asuntos 
Internacionales de la Dirección General de 
Asuntos Jurídicos de la hoy Fiscalía Gene-
ral de la República, el costo aproximado en 

el mercado negro de las drogas 
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AdriAnA CAmPos López, extitular de la uni-
dad de Enlace de la subprocuraduría jurídica 
y de Asuntos internacionales de la dirección 
general de Asuntos jurídicos de la hoy fisca-
lía general de la república.

soiLo sALAzAr garcía, director del Cen-
tro de rehabilitación “Alitum” y extitular del 
Centro de integración juvenil (Cij) en Benito 
juárez.

m EL intErés dE Los gruPos dELiCtivos En 
Los ComiCios sE dEBE PrinCiPALmEntE A 
LA BúsquEdA dE ControL tErritoriAL, Así 
Como ContAr Con zonAs frAnCAs y sE-
gurAs PArA sus fAmiLiAs

SiguE   d
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en México hasta hace tres años era 
de 12 mil 500 dólares el kilogramo 
de cocaína, 35 mil dólares la heroí-
na, 14 mil 500 las metanfetaminas 
y 80 dólares la mariguana. 

Pero en su distribución al me-
nudeo, el costo por dosis varía de-
pendiendo de la región o zona y 
precisamente en Cancún se estima 
que una “grapa” de cocaína cues-
ta entre los 150 y 250 pesos, la de 
heroína entre 500, 700 y hasta mil 
pesos, en tanto que la metanfeta-
mina que incluye el cristal cues-
ta entre 100 y 200 pesos la dosis, 
mientras que la mariguana hasta 
en 100 pesos y hay lugares que se 
vende en 50 pesos el carrujo.

Pocos aseguramientos de 
cristal

De la mano de este aumento en 
el consumo de drogas, son pocos 
los aseguramientos de cristal en 
Quintana Roo, pues el último re-
porte más actual establece que en 
julio del año pasado y en plena fase 
de confinamiento, particularmen-
te en el municipio de Solidaridad 
se dio un operativo que derivó en 
la detención de dos personas que 
entre otras drogas llevaban 11 bol-
sitas con cristal.

De ahí, los otros informes ofi-
ciales datan desde septiembre del 
2018, cuando la Secretaría Muni-
cipal de Seguridad Pública y Trán-
sito (SMSPyT) de Benito Juárez 
informó el aseguramiento en un 
domicilio de la supermanzana 333 
de diversos tipos de drogas, entre 
ellas mil 229 dosis de cristal.

Ese mismo año pero en el mes 
de noviembre mediante el “Ope-
rativo Titán”, policías federales 
en funciones de investigación, 

prevención y disuasión del delito 
decomisaron y pusieron a dispo-
sición del Ministerio Público a dos 
hombres, un automóvil y 20 bolsi-
tas transparentes que contenían 
polvo blanco con características de 
la droga conocida como cristal.

En Cancún no existen acciones 
relacionadas con el tema de pre-
vención, pues los puestos carrete-
ros establecidos en las entradas y 
salida de la ciudad se mantienen 
sin acciones específicas de revi-
sión vehicular y ello genera que 
por ahí cruce todo tipo de drogas 
sin el menor de los problemas.

Se impone el cristal
El uso de metanfetaminas, par-

ticularmente el cristal que es una 
droga de diseño que se cocina en 
un laboratorio y que también es 
conocida como ice, hielo, crico, 
cristo, foco o simplemente meth, 
lleva a un proceso de destrucción 
de la salud y ocasiona disminución 
del apetito, náuseas, falta de sueño, 
fiebre y alteración cardíaca, entre 
otros padecimientos.

Lo anterior debido a que esta 
sustancia tóxica, se elabora en 
base a pastillas comunes y anfe-
taminas, mezcladas con químicos 
altamente dañinos y corrosivos 

como el ácido para baterías, ácido 
muriático, limpiador de desagües, 
combustible para linternas, anti-
congelante, veneno para ratas y 
acetona.

Luego de varios días, quien la 
consume empieza a sentir ataques 
de pánico, alucinaciones, convul-
siones, se torna agresivo, y puede 
morir por sobredosis.

Quien sobrevive a la primera 
etapa sufre consecuencias más 
graves, ya que el cerebro se hace 
más pequeño, lo que conlleva a la 
falta de memoria, problemas en los 
riñones, pulmones y en el hígado, 
incrementándose la posibilidad de 
un infarto o derrame cerebral.

Su consumo en México em-
pezó a cobrar importancia entre 
2008 y 2016, pues en ese período 
se detectó que el número de adic-
tos a esta sustancia internados en 
centros de narcóticos anónimos se 
había triplicado.

Después del alcohol, es consi-
derada como la droga de más im-
pacto en México. Los estados que 
han registrado aumentos impor-
tantes en el número de adictos son 
Quintana Roo, Baja California, Baja 
California Sur, Sonora, Sinaloa, Du-
rango, Nayarit, Jalisco, Guanajuato 
y Colima.

m A PEsAr dE quE su ComErCiALizACión dEsCArAdA hA 
AumEntAdo ExPonEnCiALmEntE, inCLuso Por EnCimA 
dE LA mAriguAnA y LA CoCAínA, Los rEPortEs PoLiCiA-
Cos dE AsEgurAmiEnto dE CristAL son EsCAsos

NARCOLAbORATORIO

¿qué ES EL CRISTAL
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LA CASA DEL JABONERO
Por | Niza Puerto

En Quintana Roo han iniciado los dos procesos electorales en 
los que debemos participar el próximo 6 de junio acudiendo 
a las urnas a ejercer nuestro derecho y cumplir con nues-

tra obligación ciudadana; en noviembre del año pasado inició el 
proceso federal mediante el cual elegiremos a 4 diputados de ma-
yoría y el local que inició a principios de enero mediante el cual 
elegiremos a los y las integrantes de los cabildos de los 11 muni-
cipios que conforman la geografía política del Estado.

Día a día va fluyendo la información sobre los frentes políticos 
que contenderán para ganar la confianza ciudadana, así nos ente-
ramos que el frente a vencer estará conformado bajo el liderazgo 
de Morena, partido que dará cobijo al PT, PVEM y el local MAS, en 
el otro frente han tenido que agruparse para sumar fortalezas, en 
un acto de sobrevivencia política el PAN, PRI, PRD y el local Con-
fianza por Q Roo; Movimiento Ciudadano ha decidido participar 
solo y los que por disposición legal tendrán que hacer un doble 
esfuerzo para conservar el registro son Fuerza Social por México, 
Redes Sociales Progresistas y Encuentro Solidario.

A partir de esta semana seguramente escucharemos de quie-
nes son los personajes que quieren una candidatura, no importa 
de cual partido se trate, el chiste es obtener el boleto para la rifa 
porque en una de esas resulta premiado y obviamente la pugna 
interna es mayor por entrar al círculo de elegidos de Morena ya 
que es el partido a vencer; sin embargo es de llamar la atención el 
mayor interés que va despertando la participación independien-
te, la de los ciudadanos que no encuentran en una plataforma 
partidista la posibilidad de llegar a una candidatura. En Othón P. 
Blanco, municipio donde se encuentra la capital han surgido ocho 
opciones que en las próximas cuatro semanas estarán consi-
guiendo el número de firmas que establece la Ley para respaldar 
esa participación y aunque es un refrescante aire de renovación 
en el quehacer político, en realidad estos ciudadanos tienen más 
esperanzas que posibilidades ya que su acceso a la boleta electo-
ral es similar a una carrera de obstáculos en la que compiten en 
una absoluta inequidad respecto a los candidatos de los partidos. 
Ya veremos si alguno de estos participantes logra romper los pa-
radigmas de la participación electoral, lo cual sería benéfico para 
el quehacer público en el estado.

PARADOJA
La razonable propuesta de los Gobernadores del PAN dada a 

conocer por Carlos Joaquín González para que las vacunas del 
COVID sean aplicadas a través del Sistema Nacional de Vacuna-
ción cayó en oídos sordos. Cada vez es más evidente el propósito 
electoral con el que el Presidente maneja la información, distribu-
ción y aplicación de las vacunas, por ello ha decidido que quienes 
entren al quite para apoyar al Ejército en su aplicación y así cum-
plir con la meta anunciada sean los Siervos de la Nación, jóvenes 
reclutados mediante un programa de gobierno que para recibir 
un estímulo mensual iniciaron actividades difundiendo los bene-
ficios de la 4T y el año pasado entregaron los apoyos del Bienestar. 
Así o más claro el fin electoral del manejo de las vacunas.

Aquí le dejo mi correo por cualquier comentario marisolba-
ladoes@gmail.com

No todos los días son buenos pero en todos los días hay algo 
bueno. Nos encontraremos en la próxima entrega. 

El proceso electoral 
que inició

A PROPÓSITO DE...
Por | Marisol Balado Esquiliano |

Sálvense quien pueda

Al inicio de la pandemia por Covid-19 vi rostros cons-
ternados, pues se habló de algo raro en China. Mu-
chos decían qué madre va llegar a nosotros, pero lle-

gó, paralizó el mundo, invadió el miedo, la incertidumbre, 
todos pensábamos ¿qué vamos hacer? Entonces se decidió 
en muchos lugares, ya muy tarde, tomar medidas. Partieron 
conocidos.

Cada vez se acercaba más a cada uno de nosotros, algu-
nos pensaron que lo material ¿para qué tanto? Carros vara-
dos en casa, humedecieron motores, pero no humedecían las 
mentes, aquellas que decían: no digan nada “somos un lugar 
turístico”. Perdían todos, pero más aquellos que viven al día.

¿Cómo sobrevivir? empezaron los despidos, mucha gen-
te comprendiendo lo que vivíamos, iglesias, todos cerraban 
puertas bajaban telones, el miedo para quien menos tiene se 
hacía enorme.

Sin embargó nuestra clase de raza es la más acostumbra-
da a levantarse, a salir adelante, solidarios, amorosos, quienes 
más comparten son los que menos tienen. Aun sin saberlo 
traen un Dios muy fuerte que los abraza en amor. 

¿Y qué pasó con la política y los diputados, senadores, al-
gunos presidentes, gobernadores? Se guardaron, cuidaron a 
los suyos como nunca. Ah, pero no dejaron el negocio, que 
para ellos siempre su interés es cuidarlo por encima de mil 
pandemias.

La muestra es ahora, en plena subida de semáforo rojo, 
todos peleando peor que zopilotes. La mayoría hicieron sus 
fortunas en el PRI, ahora buitres por un cargo en Morena. Los 
que son diputados locales quieren ser federales, los que son 
senadores y senadoras quieren ser presidentes, los que son 
presidentes reprobaron sus improvisaciones quieren repetir 
pensando que hicieron el mejor papel. El Partido del Trabajo y 
el Partido Verde aferrados a mantenerse anclados a Morena, 
como lo hacían también con el PRI.

Como ejemplo el PT en Quintana Roo: la familia Villatoro 
se aferra al poder, y otra vez quieren sacar ventaja. Hernán 
Villatoro y su esposa Lorena Martínez han hecho de la políti-
ca en el PT su mejor negocio.

En el PAN ni caliente ni frío, y el  PRD sin nada qué ofre-

cer. Las candidaturas  independientes ya más prostituidas. 
Gracias a Issac Janix, otro sinvergüenza, desde el cambio en 
Quintana Roo, donde nos trajeron camote y mucho se lo me-
tieron. Miguel Ramón, Juan Vergara Melquíades, que según  
dicen, pagó gran parte de la campaña, fue de los primeros en 
ponerle la fea trampa para detenerlo, acusarlo de lavar dine-
ro, hoy exonerado de ese delito. 

La gente olvida muy fácil lo que se vive en Quintana Roo. 
¿Dónde quedó Juan Pablo Guillermo? ¿Dónde está la ex-

titular del exIPAE Claudia Romanillos? ¿El operador estrella 
fugaz, personaje siniestro que aparece y desaparece Juan de 
la Luz?

Qué puede sorprendernos si lo que dijeron no hacer, 
ahora lo hacen peor que los que se fueron.

Que hemos sido capaces de hacer nosotros por rescatar 
lo que nos queda de un Quintana Roo maravilloso, que a mu-
chos nos dio una familia, un hogar un pequeño mundo feliz, 
hasta cuándo nosotros nos vamos a involucrar para mejorar 
la política de nuestro Quintana Roo. 

Seamos solidarios como lo son los más lastimados, dé-
mosle la oportunidad que tanto les prometen, quién quiere y 
tiene como prioridad un pinche puente, que para pasarlo lo 
tendremos que pagar, por qué no mejorar las regiones, con 
seguridad, alumbrado, más actividad cultural, deportiva, de-
bemos acceder a la política, ver con una gran lupa qué que-
remos que llegue a nuestras vidas y eso podemos lograrlo 
nosotros mismos.

Es hora de demandar, y que paguen los que también ro-
baron como los que han pisado la cárcel acusados de lo mis-
mo. 

Hoy día la clase política, más que nunca, corrompida por 
el poder y dinero. Nada para nuestra sociedad tan necesi-
tada. La política está en todas partes y constituye un juego 
complejo que afecta a todo en el Estado, pero ya no podemos 
permitir ningún exceso pues lo que roban es nuestra tierra 
y dinero. 

“Cuando los que mandan pierden la vergüenza, los que 
obedecen pierden el respeto”. 

Georg C. Lichtenberg, científico y escritor alemán.

Cuando la economía del país crecía a tasas anuales 
del 6%, en tiempos de los que se llamó el “desarrollo 
estabilizador”, cuando en el mundo se hablaba del 

“milagro mexicano”, cuando la inflación estaba controlada 
y el peso firme, las principales características del modelo 
eran la industrialización sustituyendo importaciones y la 
participación del Estado en actividades prioritarias. Con-
secuencia de este último aspecto fue la nacionalización de 
la industria eléctrica en 1960 y el desarrollo de la industria 
petroquímica, entre otras actividades.

Pero todo por servir se acaba. En las entrañas mismas 
del modelo de intervención estatal se gestaba el germen 
de su propia destrucción. Un estatismo espurio se ma-
nifestó cuando los precios del petróleo se fueron por las 
nubes y cuyo resultado fue la compra de hoteles, restau-
rantes, fábricas de bicicletas y otros activos innecesarios 
para la función promotora del crecimiento económico. 
Fabricar fertilizantes para apoyar a la agricultura nacional 
era una cosa, otra la de adquirir empresas quebradas por 
amiguismo o corrupción, o más bien las dos sinrazones al 
mismo tiempo.

Cuando el modelo neoliberal se impuso en nuestro 
país, inspirado en las recomendaciones de lo que se llamó 
el “consenso de Washington”, las desviaciones que citamos 
fueron aprovechadas para debilitar al “estado” en aras del 
“mercado”. Parafraseando a Carlos Marx, diremos que la 
consigna fue “privatizar, privatizar, he aquí a Moisés y los 
profetas” y el sumo sacerdote de esta nueva religión fue 
otro Carlos, sí, el mismo innombrable, Salinas de Gortari.

Privatizaron bancos, teléfonos, ferrocarriles, petro-
químicas y cuanto fuera negocio rentable. Y cuando no 
quedó nada apetitoso por privatizar, en el sexenio de Fe-
lipe Calderón se gestó una brillante idea: privatizar el ser-
vicio de reclusión a las personas privadas de su libertad.  
Seguramente que la idea provino de la mente de Genero 
García Luna, el súper policía hoy en apuros, antes todopo-

deroso. Y aquí me viene a la memoria la historia de aquel 
alcalde de un pueblo, que teniendo que tomar la decisión 
entre invertir los fondos municipales remodelando la es-
cuela o  la cárcel, optó por esta última por considerar que 
a la primera no regresaría, en cambio una incómoda celda 
podría ser su próximo destino debido a sus corruptelas. 
Claro que Genaro debió ser más precavido y privatizar un 
reclusorio en Nueva York, para su disfrute personal y el 
de sus socios. 

Pero la crítica a la privatización de esta función tra-
dicional del Estado va más allá de que se haya renuncia-
do a una de las obligaciones en relación a la seguridad 
pública; el tufo de corrupción que acompañó al otorga-
miento de nueve concesiones, sin previa licitación, ema-
nó después de “rascarle un poquito”; que bien guardadi-
to se lo tenían.

Como usted seguramente ya está informado del alcan-
ce del “negocio”, no entraremos en detalles. Lo que cabe 
resaltar es que el pago anual que se hace por este servicio 
es de alrededor de dieciséis mil millones de pesos, equiva-
lente a la mitad de lo que en la actualidad está reservado a 
la compra de vacunas para enfrentar la pandemia. El costo 
por día de la atención y resguardo de cada uno de los doce 
mil reos que atienden, viene a ser en promedio de tres mil 
quinientos pesos; más de lo que puede costar alojarse en 
un hotel de lujo en la Riviera Maya.

Podríamos decir que son “polvos de aquellos lodos” de 
un pasado oscuro. Pero por desgracia, más allá de lo que 
representa la corrupción en este caso, está que para algu-
nos partidos hoy coaligados en santa unión, antes aman-
cebados, las privatizaciones son parte de su ADN.  A sus 
dirigentes no faltará quien les recuerde la recomendación 
que en el Pleno del Congreso Federal les hiciera la enton-
ces legisladora campechana Layda Sansores respecto a 
sus futuras privatizaciones, y que nosotros no nos atreve-
mos a suscribir por pudor.

De privatizaciones y otras cosas peores
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

Donald Trump y el ‘Elogio de la Locura’ en Estados Unidos
Para Erasmo de Róterdam, quinientos años atrás, el ejercicio de gobernar requiere un grado de psicopatía, unas actitudes que predispo-
nen a la inestabilidad mental…

En el magazine cultural español ‘Jot Down’, 
coincidiendo con la toma de posesión del 
republicano Donald Trump como pre-

sidente de los Estados Unidos, cuatro años 
atrás, pudimos leer un análisis del periodista 
Pablo Simon, titulado ‘Locura y Poder’. Hacía 
referencia a la publicación impresa en 1511, en 
Holanda, por primera vez de ‘Stultitiae Laus’, el 
‘Elogio de la Locura’, de Erasmo de Róterdam, 
filósofo humanista, filólogo y teólogo cristiano 
neerlandés, considerado como uno de los más 
grandes eruditos del Renacimiento nórdico. 
Esta obra fue enormemente influyente en la 
literatura occidental. Mordaz, crítica y acorde 
a los usos del Renacimiento, narra el nacimien-
to de la diosa Locura (a veces traducida como 
necedad) de los dioses Pluto y Hebe. Da cuen-
ta de sus acompañantes: la Adulación, el Amor 
Propio, la Demencia, la Pereza, la Molicie, el 
Olvido y la Voluptuosidad… La propia diosa es 
la que canta sus alabanzas, habla de los niños y 
del matrimonio, de la amistad y de cómo solo 
gracias a la locura cualquier vínculo humano se 
puede hacer soportable (sin poder negársele la 
razón por lo vehemente de sus argumentos). 
Pero algunos de los pasajes más interesantes 
de la obra son los dedicados a reyes, prínci-
pes y obispos, de cuya molicie hace una crítica 
descarnada. 

Los príncipes y los reyes adoran la locu-
ra pues, de hacerse un juicio acertado de las 
cargas que deben soportar, su vida solo podría 
ser triste y desgraciada. Ser soberano impli-
ca trabajar noche y día por el bien común, no 
apartarse de las leyes, conocer la integridad 
de sus administradores, recordar que todos le 
miran y que el soberano puede, por sus cos-
tumbres, influir útilmente en los otros. De ser 
príncipes juiciosos, no podrían ni conciliar 
el sueño ni comer a gusto en sus banquetes. 
Ahora, gracias a que en el fondo son presos de 
la locura, dejan todo en manos del destino y 
de sus consejeros. Los reyes solo escuchan a 
quien les cuenta lo que desean oír, dedicados a 
la pereza, a mirar por su placer, siendo hostiles 
al saber, contrarios a la libertad y la verdad y 
buscando nada más que su propio provecho. 
Todos sus ornatos, sus coronas, cetros y púr-
pura son casi una parodia de lo que son los 
poderosos en realidad. Otro tanto dice de los 
cardenales y obispos. Regresado recientemen-
te de Roma, Erasmo está totalmente desen-
cantado con el libertinaje que se ha apropiado 
de la Iglesia católica, y sus escritos, de hecho, 
abrirían hasta cierto punto el camino a la Re-
forma protestante. 

Hace tiempo, dice, que papas y obispos 
imitan a reyes y sátrapas. Los pastores se ali-
mentan bien y el rebaño lo dejan en manos de 
Cristo, olvidando lo que significa obispo: “vi-
gilancia”. Ven borrosa la doctrina, aunque a la 
hora de ir a la caza del dinero no se les embo-
ta la vista. Los papas dicen ser los vicarios de 
Cristo, pero si imitaran su pobreza y sus ense-
ñanzas, dice la diosa Locura, solo podrían ser 
desdichados. Muchas ventajas perderían de 
hacerlo, pasando sin remedio de la riqueza al 
ayuno, los siervos a la vigilia y el estudio. Pues, 
además, para proteger sus ventajas se alzan en 
armas y trafican con las leyes de Cristo, recu-
rriendo a la sangre tantas veces haga falta para 
asegurar sus señoríos.

En esta mordaz crítica que supone el ‘Elo-
gio de la locura’ se ve un pensamiento que, solo 
tímidamente, se va a abriendo paso; se empie-
za a distinguir entre aquello que el gobernante 
debería ser y lo que es realmente. A diferencia 
de los escritos de santo Tomás de Aquino, ya no 
se habla solo del buen príncipe cristiano sino, 
como Maquiavelo o Tomás Moro, de cómo los 
gobernantes son en la práctica. Y lo que Eras-
mo recoge es que, si príncipes y papas fueran 
lo que deberían ser de acuerdo con su rango, 

solo cabría hablar de lo penoso de sus trabajos. 
Es decir, que nadie en su sano juicio querría el 
poder. Por lo tanto, de aquí se desprende que 
solo es posible que haya personas que sopor-
ten y se regocijen con la carga del poder porque 
son necios y locos. Dicho de otro modo, que el 
ejercicio del poder requiere un grado de psico-
patía, unas actitudes que predisponen a la ines-
tabilidad mental. Que el poder enloquece o que 
solo los más locos acceden a él.

No hace falta indagar demasiado en la his-
toria para encontrarse con todo tipo de ca-
suísticas que refuerzan la tesis de Erasmo. Se 
suele hablar del caso de Calígula, el emperador 
romano, como uno de sus ejemplos más aca-
bados, del que decía Séneca que se le miraba 
a los ojos y ya se le veían las hechuras. Más allá 
de que según la leyenda el emperador nombró 
cónsul a su caballo -lo que quizá dijera poco 
bueno del cargo o de los candidatos alternati-
vos-, Calígula afirmaba ser Júpiter redivivo. A 
los veintiocho años fue asesinado y su nombre 
quedó para siempre asociado a la megalomanía 
del trono. El poder absoluto de los césares dará 
más ejemplos de locura, desde Nerón a Cómo-
do, casos que han llegado a nuestros días por 
su grabado en piedra, no porque sátrapas y ti-
ranos anteriores, desde Persia hasta Tingitana, 
no hubieran sido equivalentes. Más contempo-
ráneos tenemos a Otto de Baviera y Luis II, que 
acabaron bajo tratamiento médico, o a Juana la 
Loca de Castilla o el zar Iván el Terrible, de los 
cuales se decía que tenían accesos de paranoia. 
Hasta Juan sin Tierra o Carlos II, apodado ‘el 
Hechizado’, tenían hechuras de no estar en sus 
cabales.

En todo caso, no debería confundirse la 
locura en los fines con ser expeditivo en los 
medios. De cualquier gobernante se espera un 
mínimo de racionalidad instrumental, es decir, 
que oriente sus acciones a conseguir sus obje-
tivos políticos. A lo largo de la historia eso ha 
conllevado consigo atrocidades terribles, des-
de que los partos arrojaran oro fundido por la 
garganta de Craso hasta las mutilaciones de 
los desposeídos del trono bizantino o las pur-

gas de las familias de los rivales. Hasta la mayor 
monstruosidad humana jamás acometida, el 
Holocausto, fue ejecutado con una meticulosa 
racionalidad. Por el contrario, la locura es una 
perversión en el origen de los propios fines, 
pero esto no tiene por qué condicionar que 
haya una ejecución minuciosa en él. O al menos 
no siempre. Lo que implica la locura es algo más 
terrible: la falta de previsibilidad. Esto, muchas 
veces alentado desde el propio poder, es lo que 
más tensión genera en la Corte y el pueblo. Lo 
opuesto a la ley es dejarlo todo en manos del 
diablillo que brilla en los ojos del rey loco.

Los tiranos contemporáneos también recu-
rren a esto en dosis más o menos moderadas. 
Las dictaduras caracterizadas como persona-
listas (por oposición a las de partido dominan-
te o las monárquicas), por ejemplo, lo hacen a 
través de la figura del culto a la personalidad. 
Enormes retratos en cada plaza, megafonía que 
canta loas al nombre del querido líder, graba-
dos y figuras conmemorativas, festividades es-
peciales el día de su cumpleaños o alabanzas al 
dictador como motor del mundo o portador de 
la lluvia; la obra de un verdadero megalómano 
con plenos poderes a la cual recurrieron y re-
curren desde Mao a Lenin, desde Al Asad has-
ta Kim Jong-un. Son como pequeños Calígulas 
embebidos de ego y de locura, si bien tienen 
detrás de esto una intencionalidad. Para el ti-
rano ególatra, el culto a su persona es algo que 
puede servir para la formación de verdaderos 
creyentes para la causa, algo que siempre es 
útil. Es posible que de repetir ad infinitum las 
virtudes del líder termine habiendo quien de 
verdad lo compre, en especial con los medios 
de comunicación debidamente controlados. La 
megalomanía es el cimiento de la propaganda 
que apuntala al régimen. Pero viremos hacia 
el político en cualquier democracia. Cuan-
do nuestros políticos están en un entorno tan 
cambiante como el de ahora, tan sobreexpues-
tos a los medios de comunicación, sin apenas 
tiempo para pensar (y solo para reaccionar), la 
pregunta pertinente es si el que accede al cargo 
ya tiene los rasgos de la psicopatía o es la pro-

pia púrpura la que lo enloquece. Hay estudios 
que apuntan que la mayoría de los presidentes 
de EE UU, por ejemplo, han tenido rasgos de 
psicópata, incluso antes de la era Trump. Tiene 
sentido imaginar que cualquiera lo suficiente-
mente ambicioso para entrar en política debe 
tener atributos como el desparpajo o la con-
fianza en uno mismo. Con frecuencia, la ambi-
ción se marida con la mezquindad, la sociopatía 
y un concepto de las personas como medios 
y no como fines en sí mismas. Las presiones 
sobre el espíritu son demasiado fuertes como 
para no provocar algún quebranto.

Pensemos por un momento cómo se sentirá 
el líder de un partido acosado por conspiracio-
nes internas, en lucha continua con sus rivales 
de otras formaciones, rodeado de aduladores, 
vilipendiado en las redes sociales y los medios 
de comunicación y sintiéndose cada vez más 
solo y aislado. El poder es una implacable tri-
turadora que encanece las sienes y pudre la 
razón. Con razón, al final su círculo se cierra 
y se vuelven locos. Cuanto mayor es el poder, 
más fuerte es la presión sobre ellos. Ni siquiera 
tienen la certeza de si seguirán en el cargo y 
se aferran cada vez más fuerte a los oropeles 
del poder, a su disfrute desenfrenado. El pen-
samiento libre va muriendo, las filas se vuelven 
prietas y las sonrisas son todas forzadas. En la 
intimidad, se abandonan al alcohol, las drogas o 
al sexo, algo que sirva para recordarles que aún 
están vivos de alguna manera. La locura termi-
na siendo su único escudo.

Decía Max Weber que un político de vo-
cación requería de pasión, responsabilidad y 
mesura. Pasión para tener un motor interior 
que espolee sus acciones; responsabilidad para 
hacerse cargo de las consecuencias que tienen 
y mesura para tener una respetuosa distancia 
con el ejercicio del poder. Es probablemen-
te esto último lo que más toca con la relación 
con la locura, donde él ve la perversión de su 
tiempo. Él ve al político vacío de pura ambición 
como algo siniestro que crece cada vez más 
en la Alemania de entreguerras. Y apunta muy 
bien cómo el narcisismo de la política termina 
abriendo el camino a todos los males. Hoy es 
complicado no pensar que la locura y la política 
son las dos caras de una moneda, donde pasar 
un psicotécnico sería impensable en un conse-
jo de gobierno. La locura, que viene impuesta 
por la naturaleza del poder, termina por matar 
el último elemento que queda para su ejercicio: 
la empatía. El momento en el que todo gira en 
torno a las pasiones de ese personaje que se 
mueve por pulsiones, que empeña toda la ener-
gía y esfuerzo en satisfacerlas. Ya no hay capa-
cidad de sentir por el otro, solo por sí mismo. 
Normal que los antiguos recomendaran esca-
par del cáliz de la política a aquel que aspirase a 
la salvación de su alma. 

‘Un fuerte llamado Capitolio’ ante el 20-N. 
El demócrata Joe Biden ganó las elecciones de 
Estados Unidos, pero seguimos en la América 
del ‘golpista’ Donald Trump. Sus ‘patriotas’ de-
liran con un nuevo asalto e insurrección, como 
el que protagonizaron el pasado Día de Reyes, 
este 6 de enero. Han arribado 20.000 mili-
tares al escenario de la toma de posesión del 
presidente ‘democrático’, elegido por el pueblo 
norteamericano, prevista para el miércoles 20 
de enero. Es el 20-N… El Centro de Contraes-
pionaje Terrorista ha advertido de otros asaltos 
en diversas ciudades norteamericanas, entre 
ellas Miami, en Florida, donde el ‘lobby’ cuba-
no-americano apoyó masivamente a Donald 
Trump. “Es nuestro 20-E…”, escribía por última 
vez ‘El Aprendiz’ de la Historia de los Estados 
Unidos, antes de que le cerraran sus cuentas en 
Twitter, Facebook, Google… Sus desmanes de 
locura y poder son prohibitivos en pleno siglo 
XXI, a pesar del apoyo de su amigo Andrés Ma-
nuel López Obrador, AMLO de México.
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SALVADOR CANTO

Al haber cumplido Cancún 
50 años de su fundación, es 

el momento idóneo para que se 
realice un diagnóstico y balan-
ce a fondo de la ciudad; ver qué 
es lo que se ha hecho bien y en 
dónde se ha fallado para que 
de alguna manera los futuros 
gobiernos tomen las medidas 
pertinentes, se frene la des-
igualdad que lamentablemente 
sigue habiendo y se atiendan 
los problemas que existen en 
materia de seguridad y de ser-
vicios públicos que hoy adolece 
el municipio. 

Los anteriores son plantea-
mientos del abogado José Joa-
quín González Castro, quien de 
1984 a 1987 encabezó el cuarto 
Cabildo Constitucional de Beni-
to Juárez, durante una amplia 
charla con El Despertador de 
Quintana Roo.

Reconoció que si bien los problemas 
existen en todos lados, aquí, al ser el prin-
cipal destino turístico de México, debería 
de dárseles atención inmediata para evi-
tar que crezcan más y en algún momento 
sea mucho más complicado poder resol-
verlos.

De hecho, lamentó que hoy el tema de 
la recolección de la basura, que es obli-
gación de la autoridad atender, esté to-
talmente polarizado por intereses ajenos 
al bien común y ello represente un serio 
problema para la ciudadanía.

También remarcó que a estas alturas 
no existe motivo para que el municipio 
contraiga deuda tras deuda, pues consi-
deró que una ciudad como Cancún, con 
una importante recaudación, tendría que 
ser autosuficiente con un correcto manejo 
de los recursos, aunado a que el gobierno 
tiene que gestionar, tanto a la Federación 
como al Estado, lo que le corresponde.

Organizado en sus tiempos por las 
múltiples ocupaciones que actualmente 
tiene, debido a que actualmente figura 
como Consejero Ciudadano del Consejo 
de la Judicatura del Tribunal Superior de 
Justicia de Quintana Roo, el abogado Gon-
zález Castro aceptó la entrevista en don-
de incluso se le preguntó si ha llegado a 
considerar en algún momento competir 
de nuevo por la presidencia municipal de 
Benito Juárez, a lo que de forma tajante 
dijo que no, pues subrayó  que hoy tiene 

un compromiso con el tema de la imparti-
ción de justicia en donde hay mucha tarea 
todavía por hacer.

Al recordar su paso por la presiden-
cia municipal, subrayó que desde que 
Cancún fue concebido se generó un in-
cremento poblacional acelerado, incluso 
mayor  al de otros destinos creados en 
épocas recientes y a pesar de que se tu-
vieron instrumentos como el Plan Direc-
tor de Desarrollo Urbano, a la fecha hay 
cosas que fueron rebasadas y han gene-
rado problemas que se han venido aca-
rreando, como por ejemplo los servicios 
públicos y regularización de asentamien-
tos humanos.

“Desde los primeros años se vio el éxi-
to de Cancún y por ello, cientos de per-
sonas valiosas de todas partes del país 
con deseo de superación en el oficio y la 
profesión, fueron atraídas por esta ciudad 
cosmopolita que con el paso de los años y 
como en cualquier otro lugar, también ha 
tenido sus propios vicios y defectos que 
no hubiésemos querido, pero ahí están y 
hay que darles atención inmediata” expli-
có.

También opinó respecto al pleito ju-
rídico que existe por el tema de la zona 
limítrofe entre Yucatán, Campeche y 
Quintana Roo, pues recordó que él formó 
parte del cuerpo legal por la defensa del 

territorio, pero lamentó que por 
cuestiones políticas el tema no 
se resuelva aún y se encuentre 
empantanado en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), incluso dentro del Se-
nado de la República.

—Abogado, ¿cómo fue su 
acercamiento con Cancún?

—Fue a través de Puerto Mo-
relos en 1976, cuando yo fungía 
como funcionario del gobierno 
federal en un área de educación 
pesquera y acudí a entregar 
unos barcos a la escuela Secun-
daria Técnica Pesquera del hoy 
municipio.

Llegué en un vuelo de Méri-
da a Isla Mujeres y de ahí crucé 
en barco a Puerto Juárez hasta 
llegar a Cancún en mi recorrido 
hacia Puerto Morelos.

—¿Cómo recuerda su paso por 
el gobierno municipal?

—Nos tocó una etapa maravillosa para 
poder despejar nuestras habilidades y ap-
titudes. Fundar una ciudad es una oportu-
nidad histórica, yo fui el cuarto presiden-
te municipal en lo que fueron los inicios 
de la ciudad de Cancún y en donde en 
esos momentos todo estaba por hacerse.

La construcción estaba en su apogeo, 
los hoteles se construían a la mayor velo-
cidad y el número de turistas y visitantes 
crecía de manera extraordinaria y eso 
ocasionó que desde entonces el Caribe 
Mexicano fuera imán de atracciones de 
gente que en otras partes no tenía fuentes 
de empleo atractiva y segura.

—¿Cuáles fueron los principales proyec-
tos con los que trabajó?

—Uno de los proyectos que considero 
se pudieron consolidar en aquella época, 
y con el que atendimos las necesidades 
primarias del municipio mediante una 
estricta jerarquización, fue el programa 
Nuevos Horizontes que puso en marcha 
el gobierno del Estado que encabezaba 
Pedro Joaquín Coldwell y que nosotros 
acuñamos para trabajar de la mano.

Recuerdo que luego de múltiples se-
siones de trabajo, encuestas, acciones 
de campo, consultas y entrevistas con la 
comunidad, el Cabildo aprobó el Plan Di-
rector de Desarrollo Urbano del munici-
pio el 21 de junio de 1984 y de esa forma 
la Planeación Urbana de Cancún se con-

El gobierno municipal debería ser autosuficiente para asumir su responsabilidad en los servicios públicos, considera el cuarto presidente 
municipal de Benito Juárez; no hay motivo para que el municipio se esté endeudando, se requiere un saneamiento de las finanzas

Recolección de basura 
no debió concesionarse: 

JOAquÍn GOnzáLEz CASTRO

SE hA DEjADO DE ATENDER LA pARTE SOCIAL, 
EL ASuNTO DE LA REguLACIÓN DE LA TENENCIA 
DE LA TIERRA ES LENTO y hAy muChOS ASENTA-
mIENTOS CON pRObLEmAS
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templaba hasta el año 2004, donde se es-
tablecieron las reservas territoriales, se 
delimitaron el uso y el destino del suelo, 
el equipamiento y se definió claramente 
la nomenclatura.

—¿Cuál o cuáles considera que fueron 
las obras públicas emblemáticas durante 
su administración?

—Una de las acciones de mayor tras-
cendencia fue la construcción de alrede-

dor de 500 fosas sépticas, dada la grave-
dad que presentaba para la salud en ese 
entonces la práctica del fecalismo al aire 
libre en las colonias populares y ante la 
imposibilidad económica de realizar un 
drenaje. Para ello se buscó apoyo del go-
bierno del Estado que nos permitió hacer 
esas obras de gran trascendencia social, 
pese a la problemática que hubo para 
su ejecución, debido a que se realizaron 
perforaciones en zonas densamente ha-
bitadas y con demasiados desniveles en 
los terrenos, lo que hizo sumamente di-
fícil la tarea.

Otra obra que recuerdo, en 1984, 
cuando se combatió el viejo problema 
de inundaciones de la zona que hoy se 
conoce como El Crucero que causaba 
molestias para los vecinos, y para ello se 
construyó un colector de 450 metros de 
longitud que necesitó la perforación de 
45 a 50 metros con pavimento en toda el 
área con carpeta asfáltica de 8 centíme-
tros de espesor, que es el tipo de obra que 
eluden actualmente algunos políticos.

No dejo de mencionar que una vez 
que fue aceptada la solicitud de ingreso a 
la Tercera División de fútbol profesional, 
se logró el primer equipo para Cancún 
y con ello nos dimos a la tarea de cons-
truir un estadio que permitió a la ciudad 
contar con un espacio deportivo para la 
juventud, pues en tres meses se logró co-
locarle las gradas necesarias, vestidores, 
baños, alumbrado y estacionamiento, 
además de contar con una pista de atle-
tismo en lo que hoy se conoce como esta-
dio olímpico Andrés Quintana Roo.

Se atendió de igual manera el depor-
te popular y se invirtió para obras en el 
Venancio Pec y el Jacinto Canek. Luego se 

hizo también el estadio Cancún 86. 
De igual manera construimos una 

escuela secundaria y una primaria, así 
como 20 aulas y anexos y al concluir la 
administración ya se tenía un total de 52 
salones para un total de 63 escuelas en el 
municipio, con 21 mil alumnos.

—Desde su perspectiva, ¿qué opinión 
le merece que el tema de la basura se ha 
convertido en un negocio de particulares 
muy por encima del interés ciudadano?  

—La recolección de la basura es una 
obligación de las autoridades y si a mí me 
preguntas si yo la hubiese concesionado, 
mi respuesta es no. Desconozco el motivo 
por el cual se concesionó y eso ha gene-
rado serios problemas, derivado de que 

LA RECOLECCIÓN DE LA bASuRA ES uNA ObLIgA-
CIÓN DE LAS AuTORIDADES y SI mE pREguNTAS 
SI yO LA hubIESE CONCESIONADO, mI RESpuES-
TA ES NO

LA ELECCIÓN pRESIDENCIAL mARCÓ uN ANTES y 
uN DESpuéS EN LA pOLíTICA y ESO hA ObLIgA-
DO A quE SE TENgAN quE hACER ALIANzAS quE 
ERAN ImpENSAbLES



las empresas privadas buscan el interés 
económico, lo cual es válido porque re-
quieren recuperar su inversión, pero ahí 
gobierno debe de actuar, fijar reglas que 
se cumplan.

Yo considero que no hay motivo para 
que el municipio se esté endeudando, 
las finanzas que genera una recaudación 
como Cancún deben de ser autosuficien-
tes con un buen manejo de los recursos 
y de esta manera, asumir su responsabi-
lidad en los servicios que le competen al 
gobierno.

Durante mi administración, la reco-
lección de basura tenía un promedio de 
50 a 60 toneladas diarias quedando sin 
levantar un promedio de 70 toneladas y 
ante ello, por acuerdo del Cabildo se pro-
puso equipar al municipio con unidades 
modernas acorde a las necesidades cre-
cientes que tenía la ciudad de Cancún 
en ese entonces, por lo que dotamos al 
personal de uniformes y equipo de se-
guridad, herramienta y mejores presta-
ciones, y provisionalmente durante los 
primeros meses rentamos 18 vehículos 
para la recolección de basura y evitamos 
la caída de los servicios y aunque el costo 
fue elevado, creo que valió la pena, pues al 
concluir la administración ya se recogían 
130 toneladas diariamente por lo que se 
puso en marcha el programa permanente 
“Cancún Limpio” cuya finalidad fue res-
ponsabilizar al ayuntamiento de propor-
cionar el servicio y lograr la colaboración 
ciudadana.

—¿Cree que a 50 años de su fundación 
y todo lo que ha generado con un evidente 
éxito turístico a nivel mundial, sigue exis-
tiendo desigualdad y por ende un claro re-
zago social en la ciudad de Cancún?

—Por supuesto que sí. Aquí el tema es 
que se ha dejado de atender la parte so-
cial, el asunto de la regulación de la te-
nencia de la tierra es lento y hay muchos 
asentamientos que tienen esos proble-
mas, además de que existen complicacio-
nes con los servicios públicos. 

Yo insisto en que el municipio ya no 
debe contraer más deudas, tal vez se ten-
ga que hacer pero por una situación muy 
urgente, lo que debería hacerse es un sa-
neamiento de las finanzas y, con base en 
ello, destinar recursos para atender los 
rezagos sociales.

—Recientemente cumplió un año 
como Consejero Ciudadano del Consejo 
de la Judicatura del Poder Judicial del 
Estado, ¿cuáles han sido los avances que se 
han tenido en materia de impartición de 
justicia?

—Desde mi punto de vista se ha tenido 
un importante avance con el abatimiento 

del rezago de expedientes. Pero sin duda, 
se ha trabajado mucho de la mano con la 
tecnología, en acciones de Justicia Alter-
nativa. Durante todo el año pasado, a pe-
sar del tema sanitario, no se dejó de labo-
rar y ese tiempo fue bien aprovechado por 
el Tribunal Superior de Justicia, el perso-
nal ha puesto todo su esfuerzo para que 
la impartición de justicia esté acorde a los 
tiempos. Desde luego que falta mucho por 
hacer, pero se está por buen camino.

—Por otro lado, ¿a qué considera que 
se debe que el pleito jurídico por la zona 
limítrofe entre Quintana Roo, Yucatán y 
Campeche se mantenga sin avance alguno? 

—Como exclusiva te puedo adelantar 
que estamos dentro del Tribunal Supe-
rior de Justicia haciendo la revisión de un 
nuevo estudio, pero de forma general, es 

lamentable que el caso se haya politizado 
y el asunto esté frenado tanto en la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación como en 
la Cámara de Senadores, pues a todas lu-
ces la razón la tiene Quintana Roo, no hay 
vuelta de hoja, pero bueno, ese es un tema 
que no avanza como sí ocurre con otros 
asuntos en los tribunales federales hasta 
donde fue llevado el caso.

 
—Hay quienes dicen que usted po-

dría volver a contender para buscar de 
nuevo la presidencia municipal de Be-
nito Juárez, ¿estaría dispuesto y en condi-
ciones de participar en algún momento?

—Muchas gracias para quienes dicen 
eso, pero honestamente no lo veo posible, 
hay que darles oportunidad a los jóvenes, 
hay mucho talento y futuro por delante. 
Mi tiempo ya pasó para esa responsabili-

dad, en estos momentos estoy poniendo 
todo mi esfuerzo y dedicación en el car-
go de Consejero Ciudadano dentro del 
Consejo de la Judicatura, acá tengo una 
gran responsabilidad y compromiso y no 
es por presunción, pero me he prepara-
do mucho, conozco de leyes. De hecho, 
agradezco al gobernador del Estado, Car-
los Joaquín González, haberme propues-
to para esta encomienda y además, que 
haya logrado que los diputados de todos 
los partidos políticos votaran a favor de 
mi nombramiento, eso habla de que hay 
confianza para esta responsabilidad en 
donde todavía falta mucho por hacer.

  
—¿Cómo ve la política actual y el asunto 

de las alianzas, muchas de ellas inimagi-
nables hace algunos años?

—Es mejor ver al toro desde las barre-
ras. A estas alturas, creo que la elección 
presidencial marcó un antes y un después 
en la política y eso ha obligado a que se 
tengan que hacer grandes alianzas. Creo 
que sin duda, las próximas elecciones se-
rán influenciadas por el trabajo que hoy 
realiza Andrés Manuel López Obrador y a 
nivel, local, también el gobernador Carlos 
Joaquín González, quienes están hacien-
do un gran trabajo.
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ES LAmENTAbLE 
quE EL CONfLICTO 
LImíTROfE SE hAyA 
pOLITIzADO y ESTé 
fRENADO EN LA SCjN 
y EL SENADO, puES A 
TODAS LuCES LA RA-
zÓN LA TIENE quIN-
TANA ROO

COLABORACIONES  E INICIATIVAS 
n Colaborador en la elaboración de la iniciativa del primer Código Civil 
     y Penal del Estado de Quintana Roo en 1977
n Autor de la iniciativa de Reformas a la Constitución  y de la Ley de Justicia Indígena 
     del Estado de Quintana Roo en 1977.
n Autor de la iniciativa de Reformas a la Constitución y de la Ley de Justicia Alternativa 
     del Estado de Quintana Roo. Legislación pionera en la República Mexicana en 1977.
n Autor de la iniciativa del Reforma a la Constitución para crear la Sala de Distrito 
     del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Quintana Roo en la ciudad 
     de Cancún en el 2001.
n Autor de la iniciativa para despenalizar la difamación y la calumnia 
     en el Estado de  Quintana Roo en el 2007.
n Autor del Programa de Modernización para la Administración 
     de Justicia para el Estado de Quintana Roo en 1996.
n Impulsor de la Creación de la primera página web y precursor de la publicación 
     de la lista de estrados vía internet del Poder Judicial del Estado de Quintana Roo 
     entre 1996 y 1997.

JOSÉ JOAQUÍN GONZÁLEZ CASTRO, ES EGRESADO DE LA 
UNAM COMO LICENCIADO EN DERECHO Y ACTUALMENTE 
TIENE 71 AÑOS, EL 16 DE ABRIL CUMPLIRÁ 72.

Ha ocupado importantes cargos pú-
blicos a nivel nacional, estatal y munici-
pal, en los poderes Legislativo, Ejecutivo, 
Judicial y un organismo constitucional 
autónomo como CNDH.

Durante su gestión como Secretario 
de Finanzas del Estado de Quintana Roo, 
Presidente Municipal de Benito Juárez, 
Oficial Mayor de la Secretaría de Turis-
mo y Presidente del Tribunal Superior 
de Justicia, tuvo la responsabilidad de la 
administración de los recursos humanos, 

materiales y financieros. Siempre tuvo un 
manejo honrado y transparente de las 
finanzas públicas en dichas instituciones 
que se acreditan con la imagen pública 
que tiene.

Actualmente es Consultor Indepen-
diente en asuntos legislativos, sector pú-
blico y de la administración e impartición 
de justicia.

Ha recibido decenas de distincio-
nes, tanto como funcionario de gobierno 
como en la senaduría.
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WAShINgTON DC
La Presidenta de la Cámara de representantes de EEuu, nancy Pelosi, sostiene el 
artículo de juicio político firmado contra el presidente donald trump.
Fotografía: Shawn Thew / EPA

ELâzIğ, TuRquíA
un arco iris cruza el río.
Fotografía: Agencia Anadolu / Getty Images

gOLfO DE OmáN, IRáN
un misil antibuque de largo alcance noor es disparado, durante un simulacro militar 
de la marina iraní.
Fotografía: Ejército iraní / AFP / Getty Images

pyONgyANg, COREA DEL NORTE
marcha de tropas durante un desfile militar para conmemorar el viii Congreso del 
Partido de los trabajadores.
Fotografía: KCNA / Reuters

hAkODATE, jApÓN
Los macacos se sumergen en una fuente termal en un jardín botánico tropical, en la 
isla principal más septentrional del país, hokkaido.
Fotografía: Kyodo / Reuters

ChENgDu, ChINA
zhu jianqiang, o “cerdo de voluntad fuerte”, famoso por sobrevivir más de un mes 
enterrado en las ruinas después del terremoto de Wenchuan de magnitud 8.0 en 
2008, se alimenta de alimentos enviados por admiradores que le desean un invierno 
seguro.
Fotografía: Rex / Shutterstock



 de enero de 2021 |  eldespertadordequintanaroo.mx (The Guardian, UK)  |  13

bRuSELAS, bELgICA
manifestantes chocan con la policía durante una protesta tras la muerte de ibrahima 
Barrie, de 23 años, en una comisaría.
Fotografía: Marin Driguez / SIPA / Rex / Shutterstock

AVANIyApuRAm, INDIA
un toro carga contra los participantes en un evento anual de domesticación de toros.
Fotografía: Arun Sankar / AFP / Getty Images

WAShINgTON DC, ESTADOS uNIDOS
soldados de la guardia nacional con escudos antidisturbios se dirigen al Centro 
de visitantes del Capitolio después de ser desplegados para asegurar los terrenos 
alrededor del edificio del Capitolio de EEuu antes de la asunción de joe Biden, la 
próxima semana.
Fotografía: Samuel Corum / EPA

yAkARTA, INDONESIA
un funcionario sostiene una parte de la caja negra recuperada del vuelo sj 182 de 
sriwijaya Air, que se estrelló en el mar el fin de semana pasado, frente a la costa de 
yakarta.
Fotografía: Ajeng Dinar Ulfiana / Reuters

mAmuju, INDONESIA
rescatistas ayudan a un sobreviviente en las ruinas de un edificio del gobierno en 
el oeste de sulawesi que se derrumbó durante un terremoto que también provocó 
deslizamientos de tierra y mató a varias personas en la isla.
Fotografía: Azhari Surahman / AP

NuEVA DELhI, INDIA
Activistas del partido del Congreso nacional de la india y su ala estatal, el Comité 
del Congreso de delhi Pradesh, intentan cruzar una barricada policial durante una 
protesta contra la nueva ley agrícola, recién aprobada.
Fotografía: Agencia Anadolu / Getty Images
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#NoHayPLANetaB
Por | Lizette Aguirre Morlet

Dónde descargar los libros que 
entraron al dominio público en 2021

Como apuntamos en nuestra edición 
semanal pasada, todos los años hay cien-
tos de obras cuyos derechos de autor ex-
piran y pasan a formar parte del dominio 
público. Entre esas obras se encuentran 
un buen puñado de libros, y 2021 no es 
la excepción.

Llevar el rastro de toda la literatura 
que ahora es de uso libre es más senci-
llo gracias a Internet, y hacerse con esas 
obras no es demasiado complicado sin sa-
bemos dónde buscar. Hay múltiples sitios 
que se dedican a recoger dichos libros y 
desde donde los podemos descargar fácil 
y rápidamente, como los siguientes:

n En la Biblioteca Digital Hispánica: to-
dos los años la Biblioteca Nacional de Espa-
ña publica los autores españoles cuya obra 
pasa a dominio público, y el su portal se 
pueden visualizar y descargar todos. Aun-
que este año la selección es mínima en com-
paración con los dos años anteriores.

n En Internet Archive: una de las mejores 
opciones para descargar todo tipo de recur-

sos de dominio público. En la Open Library 
o “biblioteca abierta” encontrarás todos los 
libros disponibles, así como en la sección de 
textos buscando por año.

n En Dominiopublico.es: uno de los si-
tios más grandes en español dedicado a 
mantener textos del dominio público y sus 
traducciones. Hay una enorme cantidad y 
están disponibles en casi cualquier formato 
de libro electrónico que se te ocurra.

n En Project Gutenberg: la web del Pro-
yecto Gutenberg es una de las más famosas, 
y si no la visitas hace algún tiempo notarás 
que ha sufrido un cambio bastante radical 
en apariencia, pero todos los libros siguen 
ahí. Más de 60.000 ebooks del dominio pú-
blico para descargar gratis.

Otras alternativas incluyen sitios 
como Standard Ebooks que se dedican 
a dar un formato más bonito a los libros 
del dominio público que cuelga Project 
Gutenberg. O, la enorme biblioteca digital 
de Hathi Trust, o incluso la selección de 
audiolibros de LibroVox. (Genbeta)

El cegador placer del placebo

Dejé de escribir en un intento desespe-
rado de comprender esta contradicción 
que me causaban mis propios pensa-

mientos y acciones. Entre más leo o investigo, 
más comprendo que no tiene caso reciclar, por 
ejemplo, o entre más leo a la gente y a mí mis-
ma, más veo que parece que no queremos cam-
biar nuestras realidades o tristezas o angustias, 
o lo que decimos que queremos cambiar. He-
mos vivido así tanto tiempo, que pensar en un 
cambio para mejorar (mi vida, mi relación, mi 
trabajo, mi medio ambiente, etcétera) suena 
bien bonito y fácil, pero hacerlo no tanto.

Todos esperábamos que terminara ya el 
2020 como si eso nos trajera la certeza de que 
ya se acabaría la pandemia y regresaríamos a 
la normalidad, pero ¿por qué queremos regre-
sar a “la normalidad” y a cuál normalidad?, ¿A 
la que nos llevó a esta catástrofe pandémica 
y nos dio la oportunidad de reflexionar sobre 
varios temas personales y colectivos, o a la que 
nos mantenía pasmados y “felices”?  Bueno, 
aunque en realidad esta pandemia  no alcan-
zó a ser catástrofe, porque queremos regresar 
para sentirnos seguros en esa zona de confort 
nada confortable.

Todos mis textos dicen cuidemos el pla-
neta, no hay planeta B, etcétera pero escribo y 
pienso, el planeta no necesita que lo cuidemos, 
no necesita de nosotros y lo poco o mucho que 
reciclemos, por decir algo, es en realidad un 
“esfuerzo” mínimo y placebo, en comparación 
de lo que tendrían que hacer la industria priva-
da y los gobiernos, pues son ellos quienes con-
taminan mucho más o destruyen mucho más. 

La paradoja es que todos pertenecemos a 
esta rueda. Somos seres económicos, políticos, 
consumistas, humanos, ciudadanos y tal vez 

tener un consumo responsable ayude, pero 
en este caso nuestra individualidad es nuestra 
condena. Si no tenemos una real visión colec-
tiva de la inminente catástrofe ambiental, que 
muchos científicos calculan empezará en 12 
años y de la que ni siquiera hemos alcanzado 
a ver ni un poco, acabaremos con nuestra es-
pecie aun con todos los avances científicos y 
tecnológicos.

Tal vez por esta nula visión, pensamos aho-
rita, yo por supuesto, que con escribir, hablar, 
discutir sobre el tema, reciclar, consumir res-
ponsablemente, etcétera, ya estamos haciendo 
nuestra parte “por salvar al planeta”… cuán le-
jos estamos.

Soy un individuo pero pertenezco a un co-
lectivo, aunque no queramos, pertenecemos a 
una sociedad y a sus reglas y a sus y nuestras 
construcciones sociales, luego entonces, ¿des-
de donde y hasta donde influirá mi acción o 
no? ¿Qué acción mía y nuestra, afectará para 
bien o para mal, verdaderamente?

Siempre me ha causado risa la gente avara 
que pelea e incluso mata por aumentar sus ar-
cas como si fuera a vivir mil años, cuando lo que 
realmente debería buscar, y deberíamos todos, 
es la perpetuidad de la especie, con la micro 
dotación de tiempo de vida que nos tocó. Se 
calcula que el planeta tiene 4,500 millones de 
años y que los restos más antiguos atribuidos 
a Homo Sapiens 300,000 años aproximada-
mente... Ahora, si hablamos  de la humanidad 
como civilización, la sumeria es considerada la 
primera y existió hace aproximadamente 5,500 
años… ¡de 4,500 millones de años! ¡Jaja, really? 
¿En serio creemos que si tengo dos casas o tres 
coches o soy el hombre más rico del mundo, ya 
la hicimos, o que le ayudaré al planeta si apago 

las luces de mi casa cero ecológica 
en mi ciudad cero pro ambienta-
lista? Ya no lo creo. Y no somos 
culpables por ello.

Solo creo que nos fallan las 
matemáticas y la razón, atrever-
nos a decir que debemos ayudar  
al planeta, cuando a los que te-
nemos que ayudar es a nosotros 
mismos. La Tierra, Gaia, seguirá 
sin nosotros y solo pensamos en comprar y po-
seer, cuando podríamos disfrutar el espacio/
tiempo que nos tocó vivir, en armonía y unión 
con nuestra propia naturaleza, cuidando los 
recursos sí, por nosotros.

Se nos fue dada una porción de tiempo y en 
esta era, bien y tristemente llamada antropo-
cénica, hemos deteriorado lo que ninguna otra 
especie, ¿para qué más hemos usado nuestro 
tiempo? No es nuestra individualidad per se lo 
que falla de la ecuación, sino lo que no hace-
mos con ella como colectivo y que tendría que 
ser la que nos mueva para realmente trascen-
der como individuos y como especie, usando 
nuestro ser, nuestro tiempo, nuestras cuali-
dades, nuestra visión, nuestra individualidad y 
colectividad… nuestra oportunidad.

Me cuesta entender que no sirva de nada 
que reciclemos, pero comprendo que somos 
seres que pertenecemos, nos relacionamos y 
usamos los recursos que nuestro entorno na-
tural nos da, como parte del todo y de la ex-
periencia humana en sí y que solo cuando es-
temos parados en la catástrofe, entenderemos 
que buscar lograr la perpetuidad de nuestra 
especie va antes que la individual, porque la 
primera conlleva a la segunda.

Pero cómo logramos eso si creemos que 

esta pandemia que nos tocó vivir es catastró-
fica, aun cuando la mayoría lo decimos desde 
el confort de nuestra casa. ¿Habrán valido la 
pena las inversiones, pagarle al terapeuta para 
arreglar la relación con otros o con uno mismo, 
pagarle el colegio más caro a los hijos para que 
estos en su adultez se topen con toda la merde 
que saldrá de las cloacas por lo que hicimos o 
no hicimos nuestra generación y muchas ante-
riores  y entonces ellos y sus hijos sí que ya no 
sobrevivan?

No hay optimismo que aplicar ni que per-
seguir, ni utopías ni distopías que nos hagan 
comprender, sí caminar, pero no comprender 
que no tardamos en tener la basura en nuestra 
puerta.

Dejemos de reciclar para ver el real pro-
blema. Dejemos de dividirnos de la naturaleza 
para usar nuestro individualismo en verdad y 
como se debe, y ya si todo falla, nos vamos a 
Marte, total, Elon Musk dice que podemos co-
lonizarlo… ¡saquen todos sus cohetes!

Fatalista, sí, humanista también, por eso 
seguiré haciendo mis ecoladrillos y escribien-
do nohayplanetab por el placebo que cura mi 
dolor por mi efímera participación en la perpe-
tuidad de mi especie, por el placebo de sentir 
mi conexión con Gaia y por el placebo de pen-
sar que estoy haciendo algo…

FundéuRAE: “geografía e historia”, 
pero “frío y hielo”

La Fundación del 
Español Urgente de la 
RAE, que tiene como 
principal objetivo el 
buen uso del español 
en los medios de co-
municación, recuerda 
que la conjunción “y” 
toma la forma “e” ante 
palabras que empiezan 
con “i” o “hi” con valor 
plenamente vocálico 
(“chinos e indios”…). 
En cambio, se mantie-
ne cuando la siguiente 
palabra comienza por 
diptongo (“frío y hie-
lo”).

Según indica la “Ortografía de la len-
gua española”, la conjunción “y” cambia 
a “e” cuando la siguiente palabra empieza 
por “i” (o “hi”), sin diptongo: “mató e hirió”, 
“geografía e historia»”…

Sin embargo, cuando la conjunción y 
antecede a palabras que comienzan con 
los diptongos “ia” (“hia”), “ie” (“hie”) y 
“io” (“hio”), mantiene su forma porque 
su sonido /i/ no es plenamente vocálico, 
sino parecido a /ye/: “frío y hielo” o “clo-
ro y iodo”. Esta norma tiene excepciones, 
como los términos “hiato” e “ion”, que 
pueden articularse con diptongo (/hia-
to/, /ión/) o con hiato (/hi-a-to/, /i-ón/) y, 
por tanto, mantener la “y” (“diptongo y 
hiato”) o sustituirla por “e” (“diptongo e 
hiato”), respectivamente.

Por esta misma razón, ante una pa-
labra extranjera cuyo sonido inicial es /i/ 
con valor vocálico, la conjunción “y” debe 
adoptar la forma “e” (“Iberia e easyJet” y no 
“Iberia y easyJet”), mientras que permane-
ce delante de palabras que empiezan por 
una hache no muda: “invasiones napoleó-
nica y hitleriana”, no “… e hitleriana”.

Así, son adecuadas frases como “Un 
móvil sumergible e irrompible, entre las 
novedades del Congreso Mundial de Móvi-
les”, “Un barcelonés de 13 años mata a un 
profesor y hiere a cuatro personas” o “Acu-
sado de golpear a su mujer e hijos”.

Por último, se recuerda que se mantie-
ne la forma “y” cuando la conjunción tiene 
valor de adverbio en oraciones interroga-
tivas, como cuando se dice “¿Y Ignacio?” 
queriendo expresar “¿Cómo está Ignacio” o 
“¿Dónde está Ignacio?”. (Agencias)



 |  15CULTURASemana del 18 al 24 de enero de 2021 | |  eldespertadordequintanaroo.mx

Vuelve Asterix… pero ya nada es igual
AgENCIAS

Vuelve Asterix, vuelve Obelix, vuelve 
Panoramix y se van de viaje pero nada será 
igual. Por un lado porque el último de sus 
creadores originales –Albert Uderzo– mu-
rió en marzo pasado, aunque, en realidad, 
esta será la quinta entrega realizada por 
Jean-Yves Ferri y Didier Conrad. Pero sobre 
todo porque un Asterix de los tiempos que 
corren, de sensibilidades exacerbadas, no 
puede ser igual al de sus inicios, en octubre 
de 1959. 

El guionista Jean-Yves Ferri anunció 
en una entrevista en el Journal du diman-
che que el próximo 21 de octubre aparece-
rá en Europa un nuevo álbum de Astérix, 
el número 39. Será el quinto realizado por 
el dúo, tras la desaparición del tándem 
Goscinny-Uderzo que crearon uno de los 
personajes más populares del cómic: an-
tes hicieron Astérix y los pictos (2013), El 
papiro del César (2015), Astérix en Italia 
(2017) y La hija de Vercingétorix (2019). 

Ferri dio apenas detalles del contenido 
de este nuevo álbum y no ofreció su título, 
aunque sí adelantó que Astérix, Obélix y 
Panorámix viajarán a un nuevo destino y 

que eso no es fácil porque ya han visitado 
Italia, Grecia, la India y América.

La serie fue creada hace ya más de 
sesenta años por René Goscinny y Albert 
Uderzo. Desde entonces se han vendido 
más de 385 millones de ejemplares en 111 
lenguas y dialectos.

Ferri añadió que cada vez es más com-
plicado burlarse de los clichés de algunos 
países. Explicó que en los años sesenta, 
Uderzo y Goscinny podían reírse de los 
extranjeros y caricaturizar a los ingleses 
con sus grandes dientes o a los griegos 
con su perfil clásico. “Hoy prácticamente 
necesitamos un diccionario para saber so-
bre qué podemos bromear o no”, apunta el 
guionista.

También evitó (casi) abordar la expe-
riencia que todos tenemos en común en 
este momento. “Era tentador hablar del 
coronavirus que afecta a todo el mundo, 
pero lo dejé de lado. La epidemia es un 
tema triste, lleno de ansiedad. Es mejor 
reírse de otra cosa y esperar que finalmen-
te lo hayamos dejado atrás cuando el salga 
el libro. Aun así, es posible que encuentres 
una alusión a una poción que parece una 
vacuna o unos pequeños guiños”.

La Cineteca Nacional 
celebra su 47 aniversario

MÉXICO. – Este domingo 17 de enero de 
2021 se celebró el 47 aniversario de la Cine-
teca Nacional, institución de la Secretaría 
de Cultura del Gobierno de México que se 
mantiene como uno de los más importan-
tes espacios de la vida cultural, artística de 
nuestro país, y de convergencia del séptimo 
arte mexicano.

Este año le tocó celebrar su aniversario a 
puerta cerrada y en medio de una pandemia 
que la obligó a suspender sus actividades 
presenciales al menos siete meses hasta el 
momento, lo que evidentemente repercutió 
en las cifras que cada año se dan a conocer 
de manera oficial, pasando de los 1.4 millo-
nes de asistentes que solía tener en prome-
dio por año a tan solo 381,740 durante un 
muy complicado 2020.

La Cineteca Nacional abrió sus puertas 
el 17 de enero de 1974 en los Foros de los 
Estudios Churubusco; tras un incendio en 
1982, fue reubicada en la antes Plaza de los 
Compositores de la Avenida México-Coyoa-
cán (abriendo sus puertas el 27 de enero de 
1984), donde resalta el Cubo de las Trans-
mutaciones como punto de reunión de los 
cinéfilos de la Ciudad de México.

En 2011 se impulsó la modernización 
del recinto cinematográfico de Xoco dando 
como resultado la culminación del proyecto 
“La Cineteca Nacional del Siglo XXI”.

Actualmente cuenta con 10 salas de cine, 
un Foro al aire libre, un Centro de documen-
tación y Videoteca digital y el espacio mu-
seístico denominado La Galería.

Casa Estudio Cien Años de Soledad dará cursos gratuitos
Bajo la coordinación de 
Juan Villoro, en torno a 
importantes autores de 
la tradición iberoame-
ricana, darán inicio en 
febrero

MÉXICO.- A partir de febre-
ro, la Universidad Autónoma de 
Nuevo León y la Universidad Ve-
racruzana unirán sus esfuerzos 
con la Fundación para las Letras 
Mexicanas, a través de la Casa 
Estudio Cien Años de Soledad, para ofrecer 
al público general de manera gratuita por 
internet una serie de cursos y seminarios 
de divulgación literaria, en torno a impor-
tantes autores de la tradición iberoameri-
cana, como Gabriel García Márquez, Elena 
Garro, María Luisa Bombal, Clarice Lispec-
tor, Jorge Luis Borges, Rosario Castellanos, 
entre otros.

Bajo la coordinación de Juan Villoro, 
los cursos se transmitirán desde la Casa 
Estudio Cien Años de Soledad, sitio donde 
el Nobel colombiano escribió su obra más 
popular.

Entre febrero y septiembre se realizará 
una serie de cursos monográficos. El pro-
grama inicia con “De la crónica a la ficción: 
Gabriel García Márquez”, que impartirá 
Juan Villoro a lo largo de doce semanas, los 
miércoles del 3 de febrero al 28 de abril. 
“Veremos trabajos periodísticos, algunos 
de ellos muy conocidos, como Relato de un 
náufrago, para pasar después a obras ca-
pitales de la ficción de García Márquez, El 
coronel no tiene quien le escriba y por su-
puesto Cien años de soledad, la novela es-

crita en la casa desde donde se emitirán las 
conferencias, para concluir con una obra 
que de alguna manera es un punto de con-
fluencia entre la crónica y la ficción, Cró-
nica de una muerte anunciada”, comentó 
Villoro durante el anuncio.

También en febrero inicia “En busca 
de una literatura propia: narradoras lati-
noamericanas”, a cargo de Lucía Melgar, 
los jueves del 11 de febrero al 6 de mayo. 
El panorama incluye a autoras ya canóni-
cas como Garro, Lispector y Silvina Ocam-
po, y a otras que en décadas recientes han 
dado cuenta de su valía, como Cristina Peri 
Rossi, Carmen Boullosa, Selva Almada, en-
tre varias más. Sobre el enfoque del curso, 
Melgar afirmó: “La invitación es, por un 
lado, a leer a estas autoras desde una pers-
pectiva apoyada por la crítica feminista y 
por la crítica de género en lo que se refiere 
a la literatura y, por otro lado, realmente 
entender mejor cómo ha funcionado el ca-
non en términos de exclusión e inclusión”.

En junio, también los jueves, Cristina 
Rivera Garza ofrecerá un panorama en tor-
no a la representación de la frontera de Mé-
xico y Estados Unidos. Por su parte, Miguel 

Tapia Alcaraz brindará una revi-
sión del tratamiento de la ciencia 
en la ficción de América Latina, 
los miércoles del 2 de junio al 25 
de agosto, a partir de textos de 
Jorge Luis Borges, Ernesto Sába-
to, Juan José Arreola, entre otros. 
Las sesiones de todos los cursos 
iniciarán a las 19:30, hora del 
centro de México.

Seminario literario
Además, del 24 de abril de 

2021 a 19 de marzo de 2022, se 
desarrollará el Seminario Intro-

ducción a la Literatura Moderna y Contem-
poránea de México.

Las ponencias serán impartidas por 
profesores-investigadores de diversas uni-
versidades y escritores de trayectoria dedi-
cados al ensayo y la crítica, y abordarán a 
autores como Alfonso Reyes, Ramón López 
Velarde, Octavio Paz, José Revueltas, Rosa-
rio Castellanos, Luisa Josefina Hernández, 
Inés Arredondo, Elena Poniatowska, etcé-
tera. Habrá, de igual modo, revisiones de 
obras en torno a la diversidad sexual, las 
manifestaciones en lenguas originarias, 
así como la escritura chicana y la literatura 
infantil y juvenil.

El seminario tendrá una duración de 
120 horas, repartidas en 40 ponencias que 
integrarán un total de 4 módulos, cada uno 
de 10 sesiones sabatinas de 11:00 a 14:00, 
hora del centro de México.

Todas las sesiones se transmitirán en 
tiempo real por los canales de Youtube y las 
páginas de Facebook de las instituciones 
relacionadas. Las personas interesadas en 
seguir estos cursos no requieren cumplir 
con ningún trámite de inscripción. (Ariste-
gui Noticias)

“hOy pRáCTICAmENTE NECESITAmOS uN DIC-
CIONARIO pARA SAbER SObRE qué pODEmOS 
bROmEAR”, DEpLORA EL guIONISTA DE LA NuE-
VA AVENTuRA DE LOS INDOmAbLES gALOS, quE 
ApARECERá EN OCTubRE
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La península en alerta 
por mangas de langosta

CANCÚN.- Aunque todavía no se registra 
la presencia de plaga de langosta en Quinta-
na Roo, el Comité Estatal de Sanidad Vegetal 
del estado (Cesaveqroo), monitorea con dro-
nes sus franjas limítrofes y se mantiene aler-
ta ante la detección en Yucatán de grandes 
mangas del insecto durante los primeros 
días del 2021.

Así lo dio a conocer Pablo Crisanto, presi-
dente del Cesaveqroo, revelo que desde el 4 
de enero se detectaron mangas de langosta 
en Tixcocob, Temax y Maxcanu, mientras 
que en Guatemala hay presencia en El Peten.

De acuerdo a su trayectoria podría tomar 
la ruta a territorio quintanarroense sien-
do fatal para los cultivos de caña de azúcar, 
maíz, sorgo, cítricos, hortalizas y hasta pas-
tizales, y se podría extender hacia todo tipo 
de flora. Ante esto se tiene monitoreada la 
periferia con Yucatán, por parte de la junta 
local de la zona norte en Kantunilkin, Láza-
ro Cárdenas; donde se han utilizado drones 
para detectar mangas de Langosta.

Mientras que en el sur se monitorea la 
zona limítrofe con Campeche y se mantiene 
coordinación permanente con los Comités 
de Sanidad de los estados de la Península de 
Yucatán. Indicó que se mantiene vigilada la 
zona limítrofe con Guatemala, para actuar 
con toda oportunidad en caso de que haya 
algún desplazamiento del insecto.

En el mismo sentido se pronunció, en 
Campeche, el titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Rural, Ignacio España Novelo; subrayó 
que aún no se registra la presencia de langos-
tas en la entidad, aunque de acuerdo a su tra-
yectoria podría tomar ruta al territorio cam-
pechano. (Con información de Sipse y Tribuna)

Se trabaja en mejorar la in-
fraestructura turística de Mani 
y Sisal, que se sumaron hace 
unas semanas a otros 130 
lugares del país con esa deno-
minación

MÉRIDA.- Luego de que el pasado 
mes de diciembre la Secretaría de Tu-
rismo federal (Sectur) nombró al muni-
cipio de Maní y al puerto de Sisal como 
nuevos Pueblos Mágicos, los cuales for-
man parte de los 132 lugares del país 
que ostentan esta denominación –otros 
dos, en Yucatán: Valladolid e Izamal–, 
ambos están mejorando su infraestruc-
tura turística.

El 10 de enero pasado, en un evento 
en el que participó el alcalde de Maní, 
Arón Interián Bojórquez, se develó la 
nueva marca turística del municipio y 
la placa conmemorativa por el nombra-
miento de Maní como Pueblo Mágico.

Por medio de un video promocional, 
se presentaron cuatro grandes carac-
terísticas que resaltan sus artesanías, 
historia, gran cultura y leyendas, ele-
mentos que juntos serán los engranajes 
que forman parte esencial de la entidad 

y que buscan proyectar los recursos y 
cualidades a públicos internos y exter-
nos.

Maní es un municipio que también 
es representada por diferentes accio-
nes, como el punto de cruz y el bordado 
como artesanías, el exconvento de San 
Miguel de Arcángel, un edificio histórico 
y emblemático, las casas tradicionales 
que rodean sus calles, sus meliponarios 
y restaurantes, que son de vital impor-
tancia para la economía de la entidad, 
y su emblemático cenote Xkabaach’e’n, 
un lugar que guarda infinidad de histo-
rias y leyendas.

En cuanto al puerto de Sisal se han 
llevado a cabo obras de infraestructu-

ra recreativa para el mantenimiento y 
conservación de la imagen urbana que 
tienen el objetivo de mejorar la avenida 
16 de septiembre.

También se crearon lugares para las 
nuevas áreas de ventas y performance, 
y las emblemáticas letras de Sisal se 
conservarán en su sitio actual, al inicio 
del muelle como atractivo visual. 

Por otro lado, el Ayuntamiento de 
Hunucmá, de donde depende la comi-
saría de Sisal, está dando mantenimien-
to a postes y registros ya existentes, y se 
han suministrado nuevos letreros de 
alto y nomenclatura de calles y circula-
ción, creando orden en la zona que será 
ahora zona turística. (Agencias)

Alistan nuevos pueblos 
mágicos yucatecos

Sobrino de Alito se registra 
como aspirante a gobernar Campeche
Christian Mishel Castro Bello 
es precandidato único del 
tricolor para la gubernatura y 
encabezaría la coalición con el 
PAN y el PRD

CAMPECHE.- Christian Mishel Cas-
tro Bello, sobrino directo del presiden-
te nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, cumplió el sábado con el 
protocolo de registro como precandi-
dato –el único– de ese partido a la gu-
bernatura.

Si los planes no se le complican a su 
tío –quien en 2018 abandonó la guber-
natura del estado cuando le faltaban 
unos días para rendir su cuarto infor-
me de gobierno--, Castro Bello es el 
eventual candidato de la coalición “Va 
por Campeche”, que el PRI, el PAN y el 
PRD formalizaron la semana pasada.

En el uso de la palabra, durante la 
ceremonia de su registro, el precan-
didato, quien en diciembre pasado 
renunció al gabinete estatal, donde 

fungió como secretario de Desarrollo 
Social y Humano, destacó que pese a 
que los adversarios del PRI lo dieron 
por muerto en 2018, “el partido apren-
dió de su derrota mientras que Morena 
no aprendió nada de su victoria”.

El evento fue transmitido en vivo 
por las redes sociales institucionales y 
los burócratas estales fueron obligados 
a verlo. (Con información de Proceso)

MÉXICO.- En Yucatán fueron registra-
dos dos de los 21 casos graves de reacciones 
alérgicas por la vacuna contra el COVID-19 
en México, reportados por las autoridades 
federales de salud. 

Hasta el sábado, en el país se notificaron 
688 casos de reacciones adversas por la apli-
cación de la vacuna Pfizer/ BioNTech contra 
el coronavirus. De estos, 21 –incluyendo los 
yuucatecos– requirieron hospitalización.

“Han ocurrido en una edad promedio 
de 38 años y hay un intervalo de 28 a 64. 
La mayoría han sido mujeres, 19 de los 21. 
¿Por qué? No hay una explicación hasta este 
momento; es muy poca información como 
para hacer una inferencia estadística, epide-
miológica o clínica sobre el particular”, dijo 
al respecto el subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. 
De los 21, 13 ya fueron dados de alta.

Hasta el momento no hay una asociación 

de un lote en particular que haya causado al-
guna de estas ESAVI (Eventos Supuestamen-
te Atribuibles a la Vacunación o Inmuniza-
ción) de importancia, detalló el funcionario.

“Entiéndase por favor el contexto. En la 
medida que haya más personas que se vacu-
nan habrá más personas que tengan alguno 
de los síntomas que son clasificados como 
ESAVIs”, mencionó.

Recomendó que las personas que tienen 
antecedentes de alergia grave no sean vacu-
nadas con la vacuna Pfizer y BioNTech. “Se 
debe esperar a otra vacuna. Por esa razón, 
es importante que al momento de la vacu-
nación no olviden que tienen antecedente de 
alergia grave”, enfatizó.

En las otras vacunas, comentó, hasta el 
momento no se tiene esa restricción; especí-
ficamente se refirió a la de AstraZeneca, a la 
que ya se le dio la autorización de emergen-
cia. (Agencias)

En Yucatán, dos casos graves por 
reacción a vacuna del COVID
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¿Alguna vez has pensado guardar tu di-
nero en una caja de ahorro, pero no sabes de 
qué manera funcionan? Esta es buena op-
ción para los trabajadores que desean iniciar 
a guardar su dinero, y te contaremos de qué 
forma funcionan.

Las cajas de ahorro son un fondo que se 
integra de las aportaciones de una persona, 
uno de las ventajas de estar en ella es acce-
der a créditos con una tasa de interés menor 
que la que ofrecen los bancos, aparte de que 
te da ganancias por los recursos que tengas. 
Generalmente existen dos tipos de caja de 
ahorro: las laborales y las privadas.

1. Caja de ahorro laboral
Esta la ofrecen los centros laborales a sus 

empleados, se considera una prestación au-
xiliar, asimismo puede percibir el nombre de 
fondo de ahorro. La manera en la que mar-
cha es simple: de tu salario quincena o bien 
mensual se te descuenta parte de su sueldo.

Esta cantidad se juntará con el ahorro del 
resto trabajadores con la intención de crear 
un fondo, el que puede ser usado para conce-
der préstamos personales, mas con una tasa 
de interés más baja.

Estar en una caja de ahorro laboral tiene 
beneficios fiscales en tanto que no se te des-
contará el Impuesto Sobre la Renta (ISR) por 
los cargos que procedan de este término.

2. Caja de ahorro privada
Se trata de entidades jurídicas propias y 

no precisan formar parte de una compañía 
que sea intermediaria. Si en tu caso quieres 
acceder a ellas, debes hacerlo a través de las 
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Prés-

tamo (Socap), las que tienen la finalidad de 
efectuar operaciones de ahorro y préstamos.

Las cajas de ahorro privadas tienen cier-
tos beneficios, como, por poner un ejemplo, 
dan rendimientos y tasas competitivas.

VENTAJAS DE LAS CAJAS 
DE AHORRO PRIVADAS

n Los rendimientos que te ofrece están 
por arriba de la inflación.

n Los ingresos y los rendimientos que 
el ahorro produzca están exentos de abonar 
impuestos.

n Se encuentran reguladas por la Comi-
sión Bancaria y de Valores (CNBV), lo que 
podría darte mayor seguridad.

n Cuentan con un Seguro de Depósitos 
del Fondo de Protección.

n Puede tener vencimientos diarios, 
mensuales, trimestrales o bien anuales, por 
tanto, tú decides cuánto tiempo deseas que 
continúe tu dinero ahí.

Desventajas de las 
cajas de ahorro privadas

En México existen más de ochocientas 
cajas de ahorro, mas no todas están registra-
das y autorizadas por la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores, por ende, debes tener 
precaución de dónde dejas tu dinero para 
eludir ser víctima de un fraude.

Progresar las finanzas personales siem-
pre y en todo momento va a ser una buena 
resolución y ahorrar es un paso para conse-
guirlo, si este es uno de tus propósitos para 
iniciar el año, las cajas de ahorro son un re-
curso seguro para guardar tu dinero sin ex-
ponerte a perderlo. (Debate)

¿Qué es y cómo funciona una caja de ahorro?

La pandemia de COVID-19 en el país 
ha orillado a miles de empresas y traba-
jadores a adoptar la modalidad del home 
office o teletrabajo y con ello las conse-
cuencias inmediatas.

De acuerdo con el portal de búsque-
da de empleo OCC Mundial, 35% de los 
mexicanos que hacen trabajo a distancia 
refirieron gastar más que cuando acu-
dían a las oficinas de su empresa.

Esto, en gran medida es por el incre-
mento de consumo en productos o ser-
vicios básicos en sus casas como agua, 
gas, electricidad y alimentación (des-
pensa), que en parte se compensan con 
el ahorro en gasto de traslados diarios.

1.-Servicios básicos
Algunos empleados han referido que 

desde que iniciaron con su jornada labo-
ral en casa, los servicios básicos como 
luz, agua y teléfono e internet, se han en-
carecido y esto se debe a que pasan más 
tiempo en ella.

Para muchos lo más notorio es en 
los recibos de luz que reflejan que los 
consumos se han triplicado, en algunos 
casos y con ello la tarifa habitual que pa-
gaban.

2. Gastos de adaptación
La adaptación de la casa para fines 

laborales requirió —para muchos— que 
se equiparán con sillas de oficina, es-
critorios, computadoras, monitores, no-
break, mouse, audífonos, impresoras o 

el incremento del paquete de datos de 
internet que se tenía contratado.

Estos gastos aunque se consideran 
“únicos”, representaron un desembolso 
extra. Por ejemplo, en el caso de las sillas 
en el mercado se ofertan desde 800 pe-
sos; sin embargo, las que brindan mayor 
comodidad y soporte a la espalda tienen 
un costo que ronda entre los cuatro y 
siete mil pesos.

3. Estrés y carga laboral
El nivel de estrés entre los trabaja-

dores también se incrementó, pues el 
ritmo de trabajo resulta distinto y en 
muchos de los casos el factor de la dis-
tancia juega en contra para extender las 
jornadas laborales.

Además de que los procesos cambian 

y pueden llegar a complicarse pues se 
depende completamente de la tecnolo-
gía, misma que puede fallar en las oca-
siones.

4. Salud
La alteración de la rutina diaria en-

tre los empleados ha generado, en gran 
parte de ellos, afectaciones en su salud, 
como la presencia de episodios de an-
siedad y depresión, por la misma situa-
ción de encierro.

Además de que el pasar largos perio-
dos de tiempo en la misma posición pro-
voca dolores fuertes y constantes en la 
zona lumbar y torceduras en el cuello, a 
esta situación se suma que no se conta-
ba con una silla cómoda o que brindara 
el soporte necesario.

5. Atención familiar
Contrario a lo que se piensa, la estan-

cia en casa no siempre significa que la 
convivencia con los integrantes de la fa-
milia sea mayor o sea más nutrida, pues 
el trabajo a distancia exige concentra-
ción en las tareas diarias que se realizan.

Además de que regularmente las jor-
nadas se extienden más allá de los ho-
rarios habituales de oficina y se adopta 
una creencia de atención a los asuntos 
laborales de 24/7.

Nuevas normas para home office
Si bien esta situación ha sido una 

constante desde hace nueve meses que 
varias empresas adoptaron esta moda-
lidad, cobró relevancia luego de que el 
gobierno publicara las reformas al tele-
trabajo que, entre otras cosas, establece 
que las empresas deben absorber parte 
proporcional del recibo de luz.

Así como de los servicios de teleco-
municación o Internet que consuman 
sus colaboradores al trabajar desde 
casa; sin embargo, estos lineamientos 
no tienen alcance o beneficios para los 
empleados que en la actualidad trabajan 
desde casa, por la pandemia.

Las autoridades federales cuentan 
con un plazo de 18 meses para la eje-
cución de la reforma; periodo en que el 
gobierno federal deberá crear una Nor-
ma Oficial Mexicana que mandate y haga 
cumplir las nuevas obligaciones en la 
materia.

Cinco consecuencias del Home Office

Con rEstriCCionEs de viaje en todo el mundo, en un intento por frenar la pandemia, la 
cantidad de pasajeros cerró en un nivel no visto desde 2003.

Cifra de viajeros aéreos en el mundo cayó 60%
MONTREAL.- La pandemia de CO-

VID-19 generó que el número de pasaje-
ros de aerolíneas cayera 60% en el mundo 
en 2020 y las perspectivas a corto plazo si-
guen siendo sombrías, advirtió la agencia 
especializada de Naciones Unidas.

Con restricciones de viaje en todo el 
mundo, en un intento por frenar la pan-
demia, la cantidad de pasajeros (que cerró 
con 1,800 millones en 2020) ha retrocedi-
do a niveles de 2003, lejos de 4,500 millo-
nes en 2019, explicó la Organización de 
Aviación Civil Internacional (OACI).

La caída de la demanda continuará 
durante el trimestre actual y podría inclu-
so agravarse, advirtió la agencia, con sede 
en Montreal.

En 2020, la caída en el número de pa-
sajeros alcanzó 50% en vuelos nacionales, 
pero 74% en vuelos internacionales, que 
transportaron 1,400 millones de personas 
menos que en 2019.

El resultado: las empresas sufrieron 
pérdidas acumuladas de 370,000 millo-

nes de dólares.
Los aeropuertos y los proveedores de 

servicios de navegación aérea, por su par-
te, sufrieron pérdidas por 115,000 millo-
nes y 13,000 millones, respectivamente.

Esta situación, según la OACI, “pone 
en duda la viabilidad financiera de la in-
dustria y amenaza a millones de puestos 
de trabajo en todo el mundo”.

La caída de la industria comenzó en 
enero de 2020, pero se limitó a unos pocos 
países. A finales de marzo, con la propaga-
ción del nuevo coronavirus, la industria se 
encontraba prácticamente paralizada en 
todo el mundo, recordó la OACI. En abril, 
la caída en el número de pasajeros fue del 
92% en comparación al mismo periodo de 
2019.

El tráfico repuntó moderadamente 
durante el verano boreal en los países del 
norte, pero volvió a bajar a partir de sep-
tiembre con la llegada de la segunda ola de 
la pandemia y el regreso de las restriccio-
nes en todo el mundo. (Agencias)
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ExPErtos diCEn que sí, salvo una ex-
cepción: aquellos con alergia al polieti-
lenglicol.

¿Los alérgicos 
deben vacunarse 
contra COVID?

MADRID.- Muchas personas alérgi-
cas se están preguntando si deben o no 
vacunarse contra COVID-19 después de 
que la Agencia reguladora de medica-
mentos y productos sanitarios de Reino 
Unido aconsejó no poner la vacuna con-
tra la COVID-19 de Pfizer a aquellos que 
tienen antecedentes de reacciones gra-
ves a fármacos y/o alimentos.

La Sociedad Española de Alergología 
e Inmunología Clínica (SEAIC) pidió no 
generalizar esta advertencia, pues “la 
vacuna tiene, en principio, las mismas 
contraindicaciones en los alérgicos que 
cualquier otra. Es decir, no se recomien-
da en personas que han sufrido reaccio-
nes alérgicas previas a sus componen-
tes”.

La doctora Nancy Ortega, presidenta 
del Comité de Alergia a Medicamentos 
de la SEAIC subrayó que, en el caso de la 
vacuna de la COVID-19, las únicas perso-
nas con alergia que no deben ponérsela 
son aquellos con alergia al polietilengli-
col (PGE), un excipiente de muchos fár-
macos que puede producir reacciones 
alérgicas.

“Las personas que son alérgicas al 
PGE lo saben porque se trata de una sus-
tancia que está muy presente en nuestra 
vida diaria y ya cuentan con un diag-
nóstico sobre esa alergia. La reacción 
alérgica que más se produce por esta 
sustancia es la dermatitis de contacto. 
Se encuentra en los geles de baño, en 
las colonias, o en el champú, por ejem-
plo, aparte de estar presente en algunos 
medicamentos, como laxantes, antibió-
ticos, analgésicos, antiagregantes, corti-
coides y antihipertensivos”, resaltó.

Dijo que como principio activo, la 
mayor parte de las vacunas a nivel gene-
ral están formadas por virus atenuados 
o fragmentos proteicos, y otras como la 
del coronavirus de Pfizer o Moderna, por 
ARN del virus vehiculada en nanopartí-
culas lipídicas de polietilenglicol (PGE).

“Como excipientes, algunas, como 
por ejemplo la triple vírica o la de la gri-
pe, pueden contener trazas de proteínas 
de huevo y algunos antibióticos. En el 
caso concreto de la vacuna del COVID, 
contiene PGE, y no contiene sin embar-
go trazas de huevo, ni antibióticos”, su-
brayó.

Remarcó que “presentar una alergia 
a la penicilina, a analgésicos, o a póle-
nes o alimentos vegetales o seguir un 
tratamiento con corticoides tópicos o 
inhalados, por ejemplo, no tiene por qué 
contraindicar la administración de una 
vacuna”. (Agencias)

MÉXICO.- Si tienes dudas sobre el Plan Nacional de Vacunación 
contra COVID-19 en México, la Calculadora de Cola de Vacunación 
para México –disponible en https://www.omnicalculator.com/health/
cola-vacunacion-covid-mexico#quien-se-vacunara-primero-gru-
pos-prioritarios– te revela de manera personalizada cuándo te toca-
ría la vacuna contra coronavirus, tomando en cuenta la prioridad a 
grupos vulnerables y a personal médico, de acuerdo con tus condi-
ciones específicas y la tasa de vacunación en el país.

Esta calculadora estima la posición de cada persona en la fila 
para recibir la vacuna, y se basa en la lista de grupos prioritarios pu-
blicada por el Gobierno federal y el plan que inició en diciembre del 
año pasado.

Para medir tu lugar en la fila y la fecha aproximada en la que te 
tocará vacunarte sólo debes llenar los campos de edad, si eres o no 
trabajador del sector salud, si perteneces a un grupo de población en 
riesgo, y para la personas gestantes, si están o no embarazadas.

Sobre el Plan de Vacunación, el cálculo se debe realizar tomando 
en cuenta la tasa de vacunación que consiste en tres posibles datos: 
la proyección del Gobierno federal, el valor de la semana en curso 
(que va aumentando dependiendo de la llegada de vacunas) y una 
tasa personalizada.

La Calculadora de Cola de Vacunación es obra del físico español 
de la Universidad de Cantabria Álvaro Díez y la médica polaca Domi-
nika Miszewska, quienes crearon esta herramienta en la plataforma 
Omni Calculator, donde también existen calculadoras para Gran Bre-
taña, Alemania, Polonia y Canadá, y se espera que próximamente se 
tenga para España y Argentina.

Álvaro Díez explicó que la calculadora va a ser actualizada con-
forme a la información que el gobierno publique sobre el Plan de Va-
cunación como la disponibilidad o suministro de vacunas, cuando se 
comience a vacunar a las personas menores de 18 años o si agregan 
otros factores de riesgo entre los grupos de edad.

“Lo que buscamos con la calculadora es que las personas la usen 
para despejar sus dudas y ayudarles a saber lo que nos depara el 
futuro, que no se agobien con la situación de la vacunación y sepan 
cuándo esperar su dosis porque a veces es complicado entender los 
documentos expuestos por las autoridades”, dijo. (SDP Noticias)

¿Cuándo me toca la vacuna?

WASHINGTON.- Investigadores estadounidenses detecta-
ron dos variantes de COVID-19 que podrían ser más contagio-
sas y que se comportan de manera similar a la británica, según 
conclusiones de un estudio preliminar.

Los científicos detallaron que una de estas variantes del co-
ronavirus “es dominante en la capital de Ohio”.

Una de las variantes ha mutado de manera similar que la 
británica, mientras que la otra es una no vista hasta la fecha por 
los investigadores y que se ha convertido en dominante en la ca-
pital de Ohio, Columbus, en sólo unas semanas.

La variante “de Columbus tiene la base genética de casos 
similares que hemos estudiado, pero presenta tres mutaciones 
que significarían una evolución muy importante”, indicó Dan 
Jones, profesor de patología de la Universidad de Ohio.

Según Jones, la nueva variante “ha incrementado la trans-
misibilidad (del virus) comparando con variantes padres” y 
consideró que medidas como restringir desplazamiento no van 
a ser suficientes para prevenir su extensión.

Las dos variantes han sido originadas en mutaciones dentro 
de Estados Unidos y no importadas de otros países desde mar-
zo, cuando comenzaron a secuenciarse, un esfuerzo que se ha 
acelerado al ver la prevalencia de las cepas.

Pese a que es muy pronto para determinar cuán contagiosas 
son las nuevas variantes, la COVID-19 lleva en la población du-
rante varios meses y está experimentando cambios.

Los investigadores también recordaron que es muy pronto 
para saber si las nuevas variantes no responden a las vacunas. 
(Agencias)

Identifican dos nuevas 
variantes de COVID en EEUU

PodríAn sEr más contagiosas y se comportan de manera simi-
lar a la recientemente descubierta cepa británica.

Cuando la mayor parte de la 
población esté vacunada, es 
probable que el SARS-CoV-2 
deje de ser mortal, plantea un 
nuevo estudio

AgENCIAS

WASHINGTON.- El virus SARS-
CoV-2 no desaparecerá como ocurrió con 
los últimos dos coronavirus que saltaron 
de un animal al ser humano, sino que 
se quedará entre nosotros para siempre 
provocando una enfermedad endémica; 
es la hipótesis aceptada de manera gene-
ralizada en el mundo científico.

La buena noticia es que el COVID-19 
dejará de ser la letal enfermedad que ha 
acabado ya con la vida de casi 2 millo-
nes de personas y se convertirá en un 
simple resfriado estacional, con un ín-

dice de mortalidad incluso menor que la 
gripe común (0.1%).

La clave en esta evolución será la in-
munización de la población más mayor 
mediante la vacunación y, con el paso de 
los años, la inmunización natural de los 
bebés, que entrarán en contacto con el 
coronavirus en sus primeros meses de 
vida sin sufrir una enfermedad seria, se-
gún científicos de las universidades esta-
dounidenses de Emory y Penn State.

“La transición de una dinámica epi-
démica a una endémica está asociada 
a un cambio en la distribución de edad 
de las infecciones primarias hacia los 
grupos de menos edad”, explican los 
científicos. “Esta transición podría lle-
var desde unos pocos años hasta unas 
pocas décadas, dependiendo de cómo 
de rápido se expanda el patógeno”.

Según el modelo creado por estos 
científicos, una vez que la pandemia se 

vuelva endémica, los casos primarios 
-es decir, la primera vez que se infecta 
una persona- estarán protagonizados 
casi enteramente en bebés y niños pe-
queños, que suelen pasar la enferme-
dad de manera completamente asinto-
mática o con síntomas muy leves.

Una vez se alcance esta situación, 
los investigadores predicen que las 
vacunaciones masivas ya no serán 
necesarias para salvar vidas y podrán 
centrarse únicamente en los colectivos 
de mayor riesgo, como ya ocurre con la 
gripe.

En 10 años el COVID 
será un resfriado común
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

Esta semana podrás sacar a relucir tu creatividad para comenzar y sacar ade-
lante proyectos. Esto te permitirá conseguir todo lo que deseas en la medida 
que te pongas en acción y te propongas salir del estancamiento.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

En el amor y vida personal empiezas a estar más relajado y ya no tendrás 
ganas de discutir y menos con quienes amas. Esta nueva energía te lleva a 
una semana de mayor unión y entendimiento. Los solteros también podrán 
disfrutar de buenos momentos.

géminis
22 de mayo al 21 de junio

Los astros potencian tu área laboral donde podrás desarrollarte y prepararte 
para enfrentar los desafíos que se presenten durante este año. Debes orga-
nizarte, crear nuevos hábitos de trabajo para que puedas cumplir con todas 
tus obligaciones.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Comenzarás a ver logros, que si bien podrían no ser los definitivos, te ayuda-
rán a sentirte con más optimismo sobre tu futuro profesional. Esto además te 
permitirá comenzar a plantearte nuevas metas que deberás poner en marcha 
rápidamente.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

En cuanto al trabajo necesitarás de mucha paciencia para enfrentar estos 
días, ya que habrá personas o situaciones que pongan te pondrán a prueba. 
Es tiempo de actuar con prudencia en lo que dices y cómo te relacionas con 
los demás.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Si bien puede no haber grandes avances, ahora es cuando tienes la posi-
bilidad de avanzar en estudios o adquirir mayores conocimientos que te 
permitan mirar hacia mejores objetivos laborales. En el amor serán días de 
romanticismo.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Ya no es tiempo de quedarte sólo en ilusiones, sino de acción; podrás usar 
tu creatividad para desarrollar propuestas laborales, pero además la comuni-
cación estará fluida por lo que es una semana para llegar a acuerdos, cerrar 
negocios y crear sociedades.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

Debes ser fuerte, organizarte y tratar de ir resolviendo y terminando tus 
compromisos según nivel de prioridad, pero no dejando pendientes. Podrían 
presentarse algunas situaciones que nos serán agradables para ti, pero con 
paciencia podrás superar todo.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Es necesario no volcar la mirada al pasado. Así podrás concentrarte en lo que 
hoy tienes y disfrutar de encuentros románticos que te ayudarán a sentirte 
pleno y lleno de vitalidad, pero cuidado con contratiempos o malos entendi-
dos hacia el fin de semana.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Si bien actúas muy prudente en tu vida personal y profesional, ahora querrás 
atreverte a lo nuevo y dar un giro en tu vida, pero por sobre todo para darte 
mayor valor en tu trabajo. Sabes lo que vales y quieres que eso se manifieste 
y así será prontamente.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

Estarás muy creativo y con ideas que serán bien recibidas por su eficacia. En 
el amor sabrás valorar a quien tienes a tu lado, viendo las cosas positivas. 
Los solteros tendrán la oportunidad de abrir su corazón a nuevos comienzos.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Usa esta semana para hacer una revisión de las metas de este año y definir 
como usarás las herramientas que tienes para concretarlas. En el amor y 
vida personal claramente será una inyección de energía positiva rodearte 
de buenas personas.

HORÓSCOPOSTé de hojas de guayaba, 
para tu sistema inmunitario

La guayaba es una fruta rica en vitamina C 
y proviene de árboles de Centroamérica. Ade-
más de que su fruto cuenta con muchos nu-
trientes, también las hojas aportan muchos 
beneficios. 

Una infusión de hojas de guayaba no sólo tiene 
un sabor aromático, sino que posee propiedades 
para tratar diversos padecimientos y ayuda a po-
tenciar el sistema inmunitario, lo que ayuda a for-
talecer los anticuerpos; también alivia malestares 
tanto nerviosos como de pecho y garganta, lo que la 
hace ideal cuando cambia el clima y se instala el frío.

Varios estudios señalan que también ayuda a re-
ducir la presión arterial, a disminuir el colesterol 
malo y a aumentar el bueno, lo cual trae grandes 
beneficios para el corazón. 

Te ofrecemos varios consejos 
sencillos para que dejes de 
aplazar para mañana las tareas 
que puedes hacer hoy

¿Alguna vez has dejado para mañana lo 
que podías hacer hoy? Seguro que sí. Retra-
sar continuamente nuestras tareas es una 
costumbre muy humana que conocemos 
como procrastinación. Nadie está a salvo, y 
en los últimos tiempos es mucho más fácil 
caer en ella.

Si bien la procrastinación se ha vincu-
lado siempre a una mala organización del 
tiempo, en los últimos años se han publica-
do varios estudios psicológicos que achacan 
este fenómeno a un problema de gestión 
de las emociones y no del tiempo. La idea 
es que la tarea que estamos posponiendo 
nos hace sentir mal por algún motivo (qui-
zás por ser aburrida o demasiado difícil), y 
para sentirnos mejor en el momento (no a 
largo plazo), nos ponemos a hacer otra cosa, 
como ver videos. 

En todo caso, lo cierto es que no nos 
gusta procrastinar, pero a veces nos faltan 
herramientas para luchar contra la tenta-
ción. En su libro Procrastination: Why You 
Do It, What to Do About It Now, las psicólo-
gas Jane Burka y Lenora Yuen ofrecen algu-
nas estrategias para abandonar el mal hábi-
to de aplazar las tareas importantes. Quizá 
te funcionen algunas de estas técnicas:

1.- ADAPTA TU HORARIO A TU BIORRITMO
¿Eres diurno o nocturno? Es importante que 
trabajes en tus momentos de mayor energía.

2.- PARA AFRONTAR UN OBJETIVO GRANDE, 
DIVÍDELO EN PEQUEÑAS TAREAS
Cuando se trata de una meta a medio o largo 
plazo, lo más difícil es empezar. Trocear la 
ejecución en fases te ayudará.

3.- UTILIZA LA REGLA DE 
LOS CINCO MINUTOS
Se trata de una norma sencilla. Si estás pro-
yectando una actividad que puedes ejecutar 
en los próximos cinco minutos, no la planifi-
ques: hazla.

4.- SÉ ASERTIVO
Tu procrastinación viene, muchas veces, de 
compromisos que has adquirido por no saber 
decir “no”.

5.- INTENTA SER PROACTIVO
Por ejemplo, en vez de leer pasivamente, su-
braya y haz esquemas.

6.- RECUERDA CONTINUAMENTE 
CUÁL ES TU MOTIVACIÓN
Trata de tener presente  –apuntándolo, por 
ejemplo– por qué quieres emprender esta ta-
rea. No te conformes con los “Tengo que…”, 
son mucho más efectivos los “Quiero…”.

7.- TRATA DE ENCONTRAR UN SENTIDO 
VITAL AMPLIO A LO QUE ESTÉS HACIENDO
Si lo afrontas solo como una tarea desagra-
dable puntual, es más difícil que te motives. 
Busca la forma de asociarlo a tu crecimiento 
personal. (Muy Interesante)

Ideas para procrastinar menos

INGREDIENTES
n Un puñado de hojas 
de guayaba
n 4 tazas de agua
n Una rajita de canela (opcional)
n Miel de agave o algún endul-
zante natural (opcional)

PREPARACIÓN
n Lava y desinfecta las hojas de guayaba. 
n Coloca en una cacerola el agua, las hojas de 
guayaba y la rajita de canela. Deja en la lumbre 
hasta que hierva y baja el fuego por 5 minutos.
n Apaga, deja reposar otros 5 minutos, cuela y sir-
ve. Añade el endulzante de tu elección.
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Lavadoras llenan 
de microplásticos el Ártico
AgENCIAS

VANCOUVER.- La gran mayoría de los microplásticos hallados 
en el océano Ártico proceden de fibras sintéticas utilizadas para la 
ropa y probablemente desembocaron en sus aguas tras su paso por 
las lavadoras de Norteamérica y Europa, según un nuevo estudio.

La presencia de microplásticos en organismos vivos se ha 
detectado en todos los océanos del mundo, incluido en la fosa 
de las Marianas, la depresión más profunda del mundo ubicada 
en el Pacífico.

Estas partículas proceden de la degradación de ocho millones 
de toneladas de plástico que cada año desembocan en los océanos, 
procedentes en parte de los textiles sintéticos, como el poliéster, el 
nailon y el acrílico.

Según los científicos, a cada lavado a máquina, centenares de 
miles de microfibras se cuelan por el circuito de evacuación y una 
parte, las que son demasiado pequeñas para ser filtradas por las 
plantas de tratamiento, llegan al mar.

La organización Ocean Wise y el departamento de Pesca y Océa-
nos de Canadá estudiaron las muestras de agua marina tomadas en 
2016 en 71 estaciones de las zonas árticas, desde Noruega hasta el 
norte de Alaska, pasando por Canadá y el Polo Norte.

“Hallamos microplásticos en todas las muestras salvo en 
una, lo que demuestra la presencia masiva de este elemento 
contaminante en estas regiones recónditas”, dijo el principal 
autor del estudio, Peter Ross, del Ocean Wise y de la universidad 
canadiense British-Columbia.

El 92% de los microplásticos estudiados, de un tamaño inferior 
a 5 mm, procedían de fibras sintéticas similares a las empleadas 
para la ropa, de las cuales el 73% eran de poliéster.

Aunque se desconoce el mecanismo exacto que provoca esta 
concentración en las zonas árticas, las corrientes oceánicas pare-
cen desempeñar un papel importante en su deriva hacia el norte, 
estima Ross.

CIA desclasifica documentos 
secretos sobre ovnis
AgENCIAS

WASHINGTON.- Tras décadas de secretos y verdades ocul-
tadas, la CIA finalmente ha hecho pública toda su colección de 
materiales sobre la actividad de los ovnis. Los archivos se pueden 
encontrar en el portal The Black Vault que ha luchado desde hace 
años para que los documentos vean la luz. 

La CIA afirma que estos archivos representan su colección 
completa de datos sobre los Objetos Voladores No Identificados, 
que ahora se conocen como Fenómenos Aéreos No Identificados 
(UAP, por sus siglas en inglés). La base comprende cientos de re-
gistros secretos que se remontan a más de medio siglo.

La publicación de más de 700 documentos en formato PDF, o 
casi 3,000 páginas, representa una victoria significativa para la li-
bertad de información sobre este misterioso tema. Desde 1996, el 
fundador del portal, John Greenewald Jr, ha estado luchando por 
la publicación de todos los registros bajo la Ley de Libertad de In-
formación.

“Estuve dando vueltas con ellos para intentar hacerlo y final-
mente lo logré. Recibí una caja grande, de un par de miles de pági-
nas y tuve que escanearlas de una a la vez”, contó el ufólogo.

Es de señalar que no todos los archivos —algunos de los cua-
les se remontan a la década de 1980— son fácilmente legibles y la 
calidad general de los escaneos y las fotocopias es bastante baja. 

Aquellos que esperan que los papeles ofrezcan finalmente una 
prueba de que el Gobierno de EEUU ha estado ocultando el cono-
cimiento de algunas formas de vida extraterrestre que visitan la 
Tierra se sentirán decepcionados y es que ninguno de los docu-
mentos describe supuestos contactos con los alienígenas.

La publicación rápidamente se hizo viral y en 24 horas más de 
622,000 usuarios descargaron alrededor de 26 terabytes de datos 
del portal.

De dos metros de altura, es la 
primera de su tipo localizada 
en la cuenca del río Tuxpan y 
podría pertenecer al período 
Posclásico Tardío (1450-1521 
d.C.)

AgENCIAS

MÉXICO.- Agricultores del estado de 
Veracruz hallaron el pasado 1 de enero una 
escultura femenina completa de casi dos 
metros de altura enterrada en un terreno 
dedicado al cultivo de cítricos. Tras una ins-
pección realizada por los expertos del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) han confirmado que se trata de una 
pieza prehispánica, la primera de su tipo lo-
calizada en la cuenca del río Tuxpan.

La estatua está ligada a la tradición es-
cultórica y a la cultura huasteca, aunque 
presenta ciertos rasgos del centro de Méxi-
co, lo que la colocaría temporalmente hacia 

el Posclásico Tardío (1450-1521 d.C.). 
De acuerdo con la investigadora del 

Centro INAH Veracruz, la arqueóloga 
María Eugenia Maldonado Vite, encar-
gada de la inspección en campo, repre-
senta a una joven mujer de élite, “posi-
blemente gobernante por su postura y 
atavíos, más que a una deidad como se 
han interpretado casi todas las escultu-
ras huastecas femeninas, a las cuales se 

vincula con la diosa Tlazoltéotl”.
La figura está elaborada en roca caliza 

y su buen estado de conservación permite 
observar sus rasgos, así como su espiga, 
elemento que permitía contemplarla ergui-
da. De rostro pequeño, tiene los ojos abier-
tos y huecos –“debieron estar rellenos con 
incrustaciones de obsidiana u otra piedra”, 
señala la especialista–, y cuenta con un to-
cado alto, un collar con un adorno en forma 

de gota, conocido como oyohualli, un torso 
ataviado con una camisa de mangas largas 
y una larga falda que llega hasta los tobillos 
y revela el par de pies desnudos.

La investigadora del Centro INAH Vera-
cruz dijo que aún faltan más análisis sobre 
esta destacada pieza, que ha revelado tam-
bién un yacimiento arqueológico inédito 
hasta ahora y que por ahora se denomina 
Hidalgo Amajac.

Agricultores hallan escultura femenina prehispánica

AgENCIAS

KAMPALA.- Un grupo científicos 
quedó sorprendido tras el hallazgo 
de jirafas “enanas” en África.

El hecho se registró en el Parque 
Nacional Murchison Falls en Ugan-
da, donde por primera vez los inves-
tigadores lograron divisar 2 jirafas 
con patas más cortas que el prome-
dio, de casi 3 metros menos que la 
altura normal.

Uno de los ejemplares fue bau-
tizado “Gimli” en alusión al perso-
naje de “El Señor de los Anillos”. El 
avistamiento de otro animal llama-
do “Nigel” se hizo en Namibia y sus 
patas medían sólo 2 metros y medio, 
aunque el largo del cuello de ambos 
era normal.

Los científicos concluyeron que 
el enanismo se debe a un síndrome 
conocido como displasia esqueléti-
ca, o desarrollo óseo anormal, una 
condición poco usual en ser en ani-
males salvajes y que las puede con-
vertir en presas fáciles para los de-
predadores ya que no pueden huir 
con rapidez. También afectaría su 
reproducción, ya que estos machos 
no podrían aparearse con hembras 
de más de 4 metros.

Encuentran dos jirafas 
enanas en África
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Deadpool 3 será solo para adultos
El regreso del antihéroe ca-
racterizado por Ryan Reynolds 
empezará a rodarse hasta 2022, 
como mínimo

LOS ÁNGELES.- Confirmado: el Dea-
dpool de Ryan Reynolds formará parte del 
Universo Cinematográfico de Marvel. Aun-
que era algo que se daba por hecho, no ha 
sido hasta la confirmación oficial de Kevin 
Feige, presidente de Marvel Studios, cuan-
do ha podido certificarse que el mercenario 
medirá sus fuerzas con superhéroes como 

Doctor Strange o Capitana Marvel. Ade-
más, otra buena noticia: mantendrá 

su calificación para mayores de 
18 años.

“Tendrá una califi-
cación R y estamos 

trabajando en el 

guion en este momento. Ryan [Reynolds] 
está supervisándolo también”, explicó Fei-
ge en una entrevista para Collider, revelan-
do que el actor sigue más que implicado en 
la tercera entrega del mercenario bocazas.

Eso sí, tocará esperar bastante para ver 
‘Deadpool 3’ en la gran pantalla, pues Feige 
también reveló que su rodaje no está pre-
visto para este año y que, de momento, está 
trabajando en otros proyectos.

“No será [rodada] este año. Ryan Rey-
nolds es un actor muy ocupado y con éxito. 
Tenemos una serie de producciones que he-
mos anunciado ya y que tenemos que poner 
en marcha, pero es muy emocionante que 
haya comenzado [el proceso de producción 
de ‘Deadpool 3’]. Una vez más, es un tipo de 
personaje muy diferente en el MCU y Ryan 
es fenómeno. Será increíble verlo de nuevo 
dándole vida”, detalló. (Agencias)

5 películas 
basadas en libros 
que se estrenan 
este año

Las plataformas de streaming han 
tomado fuerza ante la pandemia, pero 
el cine todavía tiene esperanzas de un 
pronto y sano regreso, por eso muchos 
grandes estrenos han sido pacientes 
para salir a la luz este 2021. 

Una buena fórmula para catapul-
tar grandes historias es tomarlas de 
los libros, tal es el caso de películas 
como “Harry Potter” o “El Padrino”, 
que dieron a sus creadores mucho 
más ganancias de las que se espera-
ban. Quizá por eso este año, varios de 
los estrenos más esperados están ba-
sados en libros. 

d “Cruella”, que se esperaba para 
diciembre del 2020, tuvo que retra-
sar su estreno para el 18 de mayo del 
2021, debido a la pandemia. La histo-
ria está basada en la villana del libro 
de “101 dalmatas” y será protagoniza-
da por la actriz Emma Stone.

d “Pinocchio”. El estreno de la 
película sobre el títere que quería ser 
niño será a través de Netflix y aunque 
está basada en el cuento infantil de 
fantasía, cobrará un nuevo sentido 
baja la batuta del director Guillermo 
del Toro, quien esta cinta se estrena 
en las películas animadas. Roberto 
Benigni estará en el papel de Gepetto, 
y Kate Blanchett y Tilda Swinton tam-
bién formarán parte del reparto. 

d “Muerte en el Nilo”. Basada 
en la novela de la escritora Agatha 
Christie, narra la pesquisa del detec-
tive Hércules Poirot –interpretado por 
Kenneth Branagh– para encontrar a 
un asesino mientras está de vacacio-
nes en Egipto. Gal Gadot también pro-
tagoniza la cinta. 

d “Dune”. Dirigida por Denis Vi-
lleneuve, es la primera de dos pelícu-
las basadas en una nueva versión revi-
sada de la novela del estadounidense 
Frank Herbert, ganadota de un Pre-
mio Hugo en 1966 y reconocida como 
una de las mejores obras de ciencia 
ficción. Estará protagonizada por Ti-
mothée Chalamet, Zendaya, Rebecca 
Ferguson, Dave Bautista, entre otros.

d “Cien años de soledad”. Uno 
de los estrenos más esperados en la 
pantalla es la adaptación de la novela 
de Gabriel García Márquez, una obra 
maestra en la literatura que, según 
el escritor, “fue creada en contra del 
cine”; sin embargo, luego de muchas 
negociaciones, a finales del 2020 su 
hijo Rodrigo García Barcha anunció 
que la historia vería la luz en Netflix.

LOS ÁNGELES.- The Many Saints of Newark, cinta que fungirá 
como precuela de la emblemática serie The Sopranos (1999-2007), 
volvió a retrasar su estreno, ahora para el 24 de septiembre.

Ya en abril de 2020 se había anunciado que el lanzamiento se 
retrasaría del 25 de septiembre de ese año al 12 de marzo de 2021, 
debido a la pandemia.

Tras este nuevo atraso, y si no vuelve a modificarse la fecha, The 
Many Saints of Newark se estrenará justo un año después de lo que se 
había previsto inicialmente.

En este caso parece que el coronavirus no tiene qué ver con el re-
traso puesto que Variety apuntó que los responsables de la película 
confían en que un estreno en el último tramo de 2021 pueda ayudarla 
a entrar en las quinielas para la temporada de premios de Hollywood 
de 2022.

El lanzamiento de The Many Saints of Newark, siguiendo las polé-
micas directrices de Warner Bros. para todo su catálogo de 2021, será 
a la vez en los cines y en la plataforma HBO Max.

David Chase, el creador de The Sopranos, escribió el guión de esta 
cinta junto a Lawrence Konner (Mona Lisa Smile, 2003) y fue dirigida 
por Alan Taylor, realizador de varios episodios de The Sopranos y de 
otras series de mucho prestigio como Game of Thrones.

La acción de esta cinta sobre la mafia se centra en los años 60 en 
Newark, Nueva Jersey, y narra los enfrentamientos entre afroameri-
canos y descendientes de italianos.

Michael Gandolfini, hijo del fallecido James Gandolfini que brilló 
como Tony Soprano en la serie original, interpreta en esta película a 
una versión joven del personaje de su padre. (Agencias)

Precuela de Los Soprano retrasa 
su estreno hasta septiembre

Se desploman 80% ingresos 
por taquilla de Hollywood

LOS ÁNGELES.- Las películas de Hollywood sufrieron una 
caída sin precedentes de 80% en los ingresos de taquilla en 
América del Norte en 2020, ya que la pandemia del coronavirus 
mantuvo cerradas las salas de cine y los estudios frenaron el es-
treno de decenas de nuevas películas.

La firma de investigación Comscore dijo en un informe de 
fin de año que la taquilla norteamericana recaudó dos mil 200 
millones de dólares en 2020, en comparación con 11 mil 400 
millones de dólares de 2019.

Los ingresos de 2020 marcaron un mínimo de casi 40 años, 
según datos históricos de Box Office Mojo. La recaudación an-
terior más baja de los ingresos de taquilla de América del Norte 
fue 1981, con un total de 918 millones de dólares, en un año en 
el que Superman II fue la película más importante.

Comscore no dio a conocer datos mundiales para 2020, pero 
Variety dijo que los retornos globales cayeron 71%.

Las fechas de estreno de unas 274 películas, incluidas gran-
des producciones como No Time to Die, Top Gun: Maverick y la 
novena entrega de la saga de acción Rápidos y furiosos, se mo-
vieron a 2021, según el informe de Comscore.

Eso dejó a la cinta de acción policial Bad Boys for Life de 
Sony Pictures, que se estrenó en enero del año pasado, como la 
película con mayores ganancias en América del Norte en 2020 
con 206 millones de dólares. En 2019, Avengers: Endgame do-
minó la taquilla nacional con 858 millones de dólares.
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MÉXICO.- En noviembre de 2020, Mi-
guel Berchelt pasó semanas terribles en-
fermo de Covid 19. Además de la angustia 
y el malestar físico, sufrió un periodo de 
convalecencia donde le fue imposible con-
tinuar su trabajo de entrenamiento; ese 
es el mayor de los estragos que considera 
sufrió con el virus y que hoy más lamen-
ta. Sobre todo cuando prepara el combate 
ante Óscar Valdez el 20 de febrero, uno de 
los más esperados este año y que anticipa 
integrarse a la tradición de las grandes pe-
leas explosivas entre mexicanos.

Berchelt expone su campeonato en peso 
superpluma del Consejo Mundial de Boxeo 
ante un ex monarca que ahora trabaja bajo 
la mirada del exitoso entrenador Eddy Rey-
noso, responsable de la carrera de Saúl Ca-
nelo Álvarez. La apuesta es doble, derrotar 
a un peleador mediático como Valdez y a su 
prestigiada esquina.

“Quiero ganarle a Óscar Valdez, por su-
puesto, pero también a Eddy, quien dicen 
es el mejor entrenador de la actualidad”, 
afirma Berchelt; “mi rival nunca ha enfren-
tado peleadores de mi nivel y es posible que 
yo pueda noquearlo y romperle de nuevo la 
mandíbula”.

El campeón no suele ser arrogante. Pero 
esta vez tuvo que sobreponerse a la desven-

taja que impuso la enfermedad. Recuperar 
la salud y la fuerza. Nada fácil ante un virus 
cuyas secuelas debilitan de manera consi-
derable a quienes se contagian. “Me hubiera 
gustado que esta pelea llegara en mayo”, re-
conoce, “pero la oportunidad surgió así y hay 
que tomarla como venga”.

Esta contienda ha sido pospuesta por 
diversas razones, la más reciente por la sus-
pensión de actividades que provocó la pan-
demia en Estados Unidos. La expectación es 
justificada, pues ambos peleadores han de-
mostrado coraje y ambición en cada comba-
te. Un cruce que parecía lógico y que consa-
gra esa tradición de peleas estremecedoras 
entre mexicanos, con verdaderos hitos como 
las que protagonizaron Erik Morales-Marco 
Antonio Barrera, Israel Vázquez-Rafael Már-
quez, Lupe Pintor-Carlos Zárate y Rubén Oli-
vares-Chucho Castillo.

“Esas exhibiciones están en la mente de 
los aficionados de México y Estados Unidos”, 
señala Berchelt; “hay grandes antecedentes 
y la gente espera que estemos a la altura. Es 
una tradición que cuando dos mexicanos 
pelean se calienta la sangre, todo es alarido. 
Yo soy un boxeador estilista, que piensa du-
rante el combate, pero sé que voy a tener que 
fajarme. Esto no puede denominarse sino 
como guerra”. (La Jornada)

Tras vencer el COVID, 
Berchelt va por Valdez

ANUNCIAN TORNEO MAXI BALONCESTO 

INTERNACIONAL LATINOAMERICANO
Se jugará en Cancún del 18 al 25 
de abril, con la participación de 
equipos representativos de 12 
países

REDACCIÓN

CANCÚN.- La Comisión para la Juven-
tud y el Deporte de Quintana Roo (Coju-
deq) anunció la celebración del torneo 
“Maxi Baloncesto Internacional Latinoa-
mericano 2021”, el cual será organizado 
por José Clemente Estrada presidente de 
la Asociación de Maxibaloncesto del 18 al 
25 de abril en el gimnasio “Kuchil Baxal” 
de Cancún.

“El evento será realizado bajo estrictas 
medidas de seguridad, todos los jugadores 
y comité organizador tendrán que presen-
tar el resultado de una prueba Anti COVID 
no mayor a tres días para poder formar 

parte del evento, además se dispondrá de 
un dispositivo médico con pruebas; antes, 
durante y después del torneo, para garanti-
zar la salud de todos” indicó Antonio López 
Pinzón, presidente de la Cojudeq.

José Clemente Estrada Magadán, presi-
dente de la Asociación de Maxibaloncesto 
informó que este evento estaba previsto 
para Cancún en abril del 2020 y su pos-
puesto ante los efectos de la pandemia 
originada por el COVID, “regresamos con 
un programa muy seguro, estamos cons-

cientes que todos quieren volver a las can-
chas, y lo vamos hacer, pero respetando los 
protocolos establecidos, el cierre de regis-
tros será el 5 de marzo para poder definir 
los calendario de juegos de las categorías 
en competencia a partir de los 35 años de 
edad” explicó.

El comité organizador indicó que espe-
ran la participación de 100 equipos, entre 
ellos de todo México, en especial los equi-
pos de Quintana Roo como anfitriones de la 
competencia, así como equipos represen-

tativos; Ecuador, Colombia, República Do-
minicana, Nicaragua, Uruguay, Paraguay, 
Argentina, Puerto Rico, Estados Unidos, 
Guatemala y Costa Rica.

Las categorías para esta competencia 
son cinco en la rama Femenil: Más 35, Más 
40, Más 45, Más 50 y Más 55. En la Varonil 
podrán competir equipos en las divisiones 
de: Más 35, Más 40, Más 45, Más 50, Más 55 
y Más 60, siendo un total de 11 categorías 
la que entrarán en acción durante la com-
petencia.

La Comandante: lucha 

contra la discriminación
MÉXICO.- Ganarse un lugar en la lucha 

libre ha sido una aventura plagada de obs-
táculos, ofensas y discriminación para 
Norma Martínez, mejor conocida como 
La Nazy o La Comandante. Una ruda a 
quien nada pudo alejar de los enlona-
dos.

Heredó de su padre el gusto por 
azotarse, quien fue gladiador en arenas 
chicas y desde los 7 años bordó su camino 
acompañándolo a las funciones, aunque ser 
luchadora no resultó tan sencillo. “Al terminar la 
secundaria, me acerqué a mi padrino, El Mexicano, la 
que me animó más fue mi hermana mayor, empezamos juntas”.

El primer obstáculo fue su peso, cargaba con 87 kilos y hacer una 
maroma era una hazaña. “A los 14 años fui a una convocatoria con 
Blue Panther. No aguanté y regresé a la escuela, tampoco duré. En-
tonces, de nuevo, mi hermana y mi padrino me animaron para ir al 
gimnasio Ham Lee, donde Shadito Cruz y Felipe Ham Lee me echaron 
la mano”.

Aunque ya pesaba 110 kilos y le tenían más fe a su hermana. “Los 
alumnos del gimnasio nos decían que eso era para hombres, que nos 
fuéramos a cuidar niños y a lavar pañales. Eran tranquizas las que 
nos daban, pero mi mamá era la primera que nos levantaba para vol-
ver a entrenar, decía que si queríamos ser luchadoras lo hiciéramos 
bien. Entre más nos pegaban, más íbamos, lo hacía por el coraje de 
demostrar que podía con eso y más”.

En el camino encontró muchos ‘enemigos’, pero uno que la des-
ilusionó. “Dr. Wagner Jr. era mi ídolo y una vez me aventó muy feo del 
ring, pero le dije que no me iba a correr. Shocker y él fueron los que 
más se ensañaron conmigo. También en la Arena México me trató 
muy mal, decía que para ellos era una mugrosa, que no me querían 
ahí. Hubo mucho machismo, pero no me rendí”

En otra ocasión, en el vestidor de la Arena Coliseo la mandó a 
cambiarse al baño. “Le dije que siempre lo había admirado y que un 
ídolo no era así. Se puso serio y me respondió que no era su intención 
ofenderme. Cien Caras y Andrés Reyes (Universo 2000) fueron los 
que mejor me trataron, ellos si fueron buenos compañeros”. (Agencias)

EL CAnCunEnsE 
expondrá su campeo-

nato en peso super-
pluma del Consejo 

mundial de Boxeo el 
20 de febrero.
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, Amador gutiérrez guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

Mesas 

Sillas

Manteles

Cubre Manteles

Cubre Sillas

Listones

Palapa

Alberca

Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

POSTQUIRÚRGICO $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

CAVITACIÓN $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

FACIAL REJUVENECEDOR $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

FACIAL ROSTRO DE PORCELANA $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

REDUCTIVO $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

PrEguntE Por 
nuEstros PAquEtEs: 
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